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За его коротким рассказом 
о себе, действительно инте-
ресная во всех отношениях 
жизнь. В 1991 году закон-
чил знаменитый экономи-
ческий факультет Грознен-
ского нефтяного института, 
по специальности инженер-
экономист топливно-
перерабатывающей про-
мышленности.  Затем  
работал технологом на ма-
шиностроительном заводе 
«Красный Молот». В Ингуше-
тии первым и большим де-
лом для него стало участие 
в строительстве кирпичного 
завода, известного ныне как 
«Нестеровский». Деятель-
ность эта осуществлялась 
совместно с коллегами из 
Югославии и стала частью 
профессионального и жиз-
ненного опыта. Завод  стро-
ился в несколько этапов, еще 
с советских времен и на ста-
дии завершения строитель-
ства  приходилось решать 
десятки сложных вопросов. 
Надо сказать, что дирекцией 
по строительству кирпичного 
завода руководил в то вре-
мя отец Микаэла, человек 
целеустремленный и ответ-
ственный, Абукар Абдурах-
манович Гудиев. Контроль за 
строительством столь важно-
го для республики объекта, 
от «а» до «я» осуществлялся  
под его руководством. Уроки 
и пример  отца стали для бу-
дущего успешного предпри-
нимателя неоценимой помо-
щью.  

Круто он изменил свою 
жизнь в 2000 году, когда от-
правился с теплого Север-
ного Кавказа в холодную 
Западную Якутию. Резко из-
менился не образ жизни, или 
род деятельности, произо-
шло более сложное событие 
– он начинал все с «нуля».

Микаэл занялся перера-
боткой черных и цветных 
металлов. Говорить, что 
было трудно, ровным сче-
том ничего не сказать. Пере-
работка цветных металлов, 
как известно, долгое время 
была видом деятельности, 

где хватало  криминальной 
составляющей, разного рода 
мошенников, одним словом, 
тот еще «бульон». Однако он 
был терпелив и настойчив, 
работал честно и открыто. Не 
случайно по прошествии вре-
мени старожилы этих мест 
скажут Микаэлу, что они не 
верили в его удачу. Думали, 
человек он здесь временный, 
не выдержит испытаний. Но 
он сумел и смог, создал ООО 
«Эковест», с помощью своих 
коллег – интернациональной 
по составу группы едино-
мышлнников, восстановили 
сгоревшее здание СТО под 
производственные площади. 
Следующим этапом стала 
закупка уникального  обо-
рудования, печей, созда-
ние десятков рабочих мест. 
Первоначально занимались 
и плавкой металла, но те-
перь сосредоточились на 
разделке, резке, сортировке 
продукции цветного металла, 
который отправляется на за-
воды Урала, черный металл 
– в Челябинск, алюминий – в 
Красноярск, Братск. В Запад-
ной Якутии ООО «Эковест» 

организовала сеть приемных 
пунктов. 

Плюсы здесь не только 
чисто предпринимательские, 

они весомы и для промыш-
ленности в целом, ведь сда-
ваемый металл идет в дело, 
становится востребованной 
продукцией, а не ржавеет го-
дами на бескрайних просто-
рах  или среди устаревшего 
оборудования промышлен-
ных объектов. Добавьте сюда 
утилизацию большого числа 
старых автомобилей. На раз-
личные заводы предприятие 
Микаэла Гудиева поставляет 
около двух тысяч тонн цвет-
ного металла – это основа 
производства, и около шести 
тысяч тонн черного метала.

 Экономист по образова-
нию, Микаэл мыслит очень 
ясными и понятными катего-
риями, стараясь расширить 
производство за счет откры-
того и ответственного со-
трудничества с партнерами 
по бизнесу. В Мирнинском 
районе, при заключении со-
ответствующего договора с 

известной компанией АЛРО-
СА, ООО «Эковест» могло 
бы обеспечить для литейно-
го производства порядка око-
ло тысячи тонн. Этот вариант 
остается пока нереализован-
ным, а жаль, ведь Гудиев за 
несколько лет работы пока-
зал, что умеет работать на 
самом достойном уровне.  
Между тем, работа продол-
жается, есть еще планы по 
переработке пластмасс, дей-
ствуют рабочие договоры с 
предприятиями.

Ошибается тот, кто думает, 
что удача в бизнесе – это ва-
риант «сыра в масле». Люди 
серьезные и разумные на-
ходят смысл в развитии про-
изводства, использования 
возможностей финансового 
и производственного направ-
ления. 

– Я десять лет на колесах, 
- улыбается Микаэл, - прихо-
дится «крутиться», но другой 
жизни сейчас не представ-
ляю.

Он реально – человек дела. 
И не потому, что старший сре-
ди всех детей в семье, ведь 
у ингушей это значит очень 

многое. Просто привили ему 
крайне важное для человека 
качество особой внутренней 
дисциплины, умения  быть 

ответственным за свои реше-
ния и поступки.  Когда в диа-
логе мы рассуждали о том, 
стоит ли молодым людям и 
сегодня искать себя в новом 
деле, где-то рисковать, на-
чиная собственное дело, с 
первых шагов, Микаэл живо 
отреагировал на это:

- Надо пробовать, нельзя 
сидеть, сложа руки, - убеж-
ден он, - конечно, бизнес 
непредсказуем, удача к вам 
сразу не придет. Но если ни-
чего не делать, то точно, ни-
какого результата и успеха не 
будет. Страна у нас большая 
– возможностей много. При 
этом надо всегда помнить 
о чувстве ответственности, 
без него мало шансов побе-
дить в конкуренции, достичь  
какого-то уровня. 

А уровень в предприни-
мательстве, как показыва-
ет деятельность Микаэла 
Гудиева, определяется не 
просто прибылью, а возмож-
ностью обеспечивать людей 
рабочими местами, помогать 
нуждающимся, осущест-
влять благотворительность, 
вносить свой вклад в обще-
ственное благополучие. Есть 
в городе Мирном детский 
дом «Харысхал», получаю-
щий спонсорскую помощь 
от ингушского предприни-
мателя. На знаменательный 
юбилей – 50-летие  города 
Мирного – самую большую 
помощь городской админи-
страции опять же оказал он. 
Делай доброе дело там, где 
живешь – гласит старая му-
дрость, получающая нагляд-
ный пример в Якутии благо-
даря нашему земляку.

Как видите, не обязатель-
но быть олигархом, иметь со-
мнительную популярность и 
известность, быть на слуху у 
обывателей, чтобы прослыть 
частью отечественной, эко-
номической элиты. Можно, 
оказывается, принять значи-
мое решение, начать с нуля 
новое дело, доказать всем 
и вся достоинства цивили-
зованного бизнеса. Можно 
быть новичком и чужаком для 
новых мест, но если умеешь 
держать удар – социальный, 
чиновничий, криминальный, 
экономический и т.д. – ты 
станешь лидером. 

Благодаря таким предпри-
нимателям как Микаэл Гуди-
ев, в нашей стране появляет-
ся все больше опорных точек 
российской экономики, со-
храняющих устойчивость на 
рынке, ориентирующихся на 
международные стандарты 
финансовой прозрачности, 
информационной открыто-
сти, благоприятно и  с поль-
зой влияющих на экономиче-
ский рост России. 

 Я. Султыгов

В Ингушетии готовится проект 
соглашения между Республикой 

Ингушетия и Чеченской Республикой

Юнус-Бек Евкуров 
пообещал каждому 

ветерану жилье либо 
денежные средства 

в размере стоимости 
жилья

ЛИДЕР РОССИйСКОй ЭКОНОМИКИ

ТОЧКА ОПОРЫ
он ингуш, который жил когда-то в городе грозном, сегодня работает в 

городе Мирном. Предприниматель, отец большой и дружной семьи, креп-
кий и хозяйственный мужчина, человек, не побоявшийся когда-то  круто 
изменить свою жизнь. Это Микаэл Абукарович гудиев, лауреат ежегодной 
всероссийской премии «За вклад в экономическое развитие России». она 
учреждена совместно с Межрегиональной организацией предпринимателей 
при поддержке Совета Федерации Федерального Собрания, государствен-
ной Думы РФ и министерства регионального развития России.  Микаэла гу-
диева наградили в номинации «лидер российского бизнеса» - присуждается 
предприятиям за стабильность экономической деятельности и высокую 
финансовую устойчивость в сложившихся экономических условиях. 

Торжественная церемония вручения диплома

Микаэл Абукарович Гудиев, 
лауреат ежегодной Всероссийской премии 

«За вклад в экономическое развитие России»

По результатам проверки 
выявлен ряд нарушений, ко-
торые были рассмотрены и 
детально изучены с целью  
устранения и недопущения 
впредь подобных нарушений 
в дальнейшей работе. В пер-
вую очередь, работа Счетной 
палаты была направлена на 
проверку исполнения пред-
ставления по устранению 
нарушений исполнения бюд-
жета 2008 года. В акте Счет-
ной палаты отмечено, что 
в течение 2009 года прави-
тельством Республики Ингу-
шетия проведена большая 
работа по устранению вы-
явленных нарушений. Устра-
нены нарушения в организа-
ции бюджетного процесса. В 
соответствие с бюджетным 
законодательством Россий-
ской Федерации приведены 
ведомственная и функцио-
нальная структура расходов 
республиканского бюджета 
на 2009 год. Разработаны 
недостающие нормативно-
правовые акты,  регламен-
тирующие бюджетные пра-
воотношения в Республике 
Ингушетия, приведена в со-
ответствие  с бюджетным за-
конодательством Российской 
Федерации статья закона о 
республиканском бюджете 
в части исключения проце-
дуры оплаты коммунальных 
услуг напрямую поставщи-
кам, минуя лицевые счета 
бюджетополучателей. В 2009 
году проведена инвентариза-
ция объектов капитального 
строительства  республики, 
по итогам которой выявлено 
95 объектов незавершенного 
строительства  и 11 рекон-
струируемых объектов.  Госу-
дарственными заказчиками 
проведена претензионная и 
исковая работа по взыска-
нию бюджетных средств с 
подрядных организаций, не  
исполняющих обязательства 
по государственным контрак-
там. Также были устранены 
все нарушения в части от-
ставания по срокам строи-
тельства и освоения средств. 
Обо всем этом Мусса Чилиев 
сказал в своем вступитель-
ном слове.

- Мусса Мажитович, 10 
апреля 2010 года в Мо-
скве прошло заседание 
коллегии Счетной палаты 
Российской Федерации по 
результатам представле-
ния исполнения бюджета 
и устранения нарушений за 
2008 год и по результатам 
проверки исполнения бюд-
жета в Республике Ингуше-
тия в 2010 году. Расскажите 
об этом заседании подроб-
нее. Что предстоит сделать 
органам государственной 
власти Ингушетии, чтобы 
устранить все нарушения, 
выявленные аудиторами 
Счетной палаты, и при-
вести наше бюджетное 
законодательство в соот-
ветствие федеральному 
законодательству?

- Как заместитель пред-
седателя правительства  
Республики Ингушетия, я  
был приглашен на колле-
гию Счетной палаты и при-
нимал участие в её работе. 
У меня есть определённые 
материалы по итогам рабо-
ты коллегии. В настоящее 
время мы ждем представ-

ление по результатам про-
веденной коллегии. Получив  
представление, мы составим 
план работы  по устранению 
выявленных нарушений. При 
проверке, проведенной Счет-
ной палатой в феврале, были 
затронуты два вопроса:  про-
верка устранения нарушений 
представления за 2008 год и 
исполнение бюджета за 2009 
год. По 2008 году проведена 
определённая работа, о ко-
торой мы сказали выше.

- Вы сказали, что в про-
шлом году проведена ин-
вентаризация 95 объектов. 
Поясните, пожалуйста, что 
это значит… 

- Это значит, что в бюджете 
по республиканской програм-
ме строительства в 2008 году, 
например, были заложены 
500 миллионов рублей. Раз-
делите эту цифру на 95 объ-
ектов и получите сумму чуть 
более 5 миллионов рублей 
на каждый объект. Для чего 
это делалось? Для того что-
бы показать, какое масштаб-
ное строительство ведется в 
республике. На деле же это 
называется распылением 
средств и хорошо знакомым 
нам словом «долгострой», 
потому что при сметной 
стоимости объекта в сотни 
миллионов мы не можем за 
пять, образно говоря, мил-
лионов, выйти даже из нуле-
вого цикла. Налицо было не-
эффективное использование 
средств. Неслучайно пре-
зидентом Ингушетии Юнус-
Беком Евкуровым было при-
нято решение не начинать в 
республике строительство ни 
одного нового объекта.

Весь 2009 год мы боролись 
с этим явлением, что  было 
отмечено на коллегии Счет-
ной палаты.

- А по прошлому году что 
вы можете сказать?

-Как уже выше  было  от-
мечено, мы ждем представ-
ление. Разработаем план 
устранения выявленных на-
рушений, и будем работать. 
Президент республики тре-
бует от нас этого уже сегод-
ня.  Более того,  Юнус-Бек 
Евкуров  рекомендует, не 
дожидаясь представления из 
Счетной палаты, приступить 
к устранению нарушений, о 
которых мы знаем, и пере-
давать дела в правоохрани-
тельные органы на предмет 
вынесения правовой оценки 
действиям тех, кто эти нару-
шения допустил. 

- Мусса Мажитович, наши 
читатели не искушены в 
терминах. Представление 
– это перечень выявлен-
ных  аудиторами Счетной 

палаты нарушений? 
- Да, это перечень нару-

шений, которые мы обязаны 
устранить. И эту работу мы 
уже ведем, не дожидаясь бу-
маги из Москвы.

- Какова сравнительная 
динамика борьбы с финан-
совыми нарушениями за 
прошлые годы в цифрах, 
есть ли изменения в луч-
шую сторону? 

- В 2008 году было выявле-
но нарушений на 1 миллиард 
700 миллионов рублей. Из 
них, как было отмечено руко-
водителем Счетной палаты 
Российской Федерации Сер-
геем Степашиным, 520 мил-
лионов рублей – хищения. 
Это очень серьезный вопрос, 
и дела по этим хищениям 
находятся на рассмотрении 
в правоохранительных орга-
нах. В 2009 году сумма по на-
рушениям на 312 миллионов 
рублей, почти в шесть раз 
меньше, и эта цифра несопо-
ставима с первой цифрой. Но 
было бы некорректно гово-
рить о какой-то положитель-
ной динамике, потому что 
312 миллионов рублей - сум-
ма тоже немалая, говорить 
о положительных изменени-
ях сегодня просто не время. 
Проблема есть и её надо ре-
шать, чтобы в дальнейшем 
жить и работать строго по 
закону. За год или два года 
невозможно улучшить такую 
масштабную ситуацию, но 
мы будем стараться, и с уче-
том такой динамики в сторо-
ну уменьшения цифр испра-
вим положение. 

Счетная палата работала в 
Ингушетии с 3 по 20 февраля 
2010 года. Очень сложно за 
столь короткое время про-
вести масштабную проверку 
всего бюджетного процесса 
республики. Президентом 
Ингушетии было дано пору-
чение всем государственным 
структурам и в первую оче-
редь министерству финансов 
помогать аудиторам Счетной 
палаты в этой масштабной 
работе по выявлению нару-
шений. И я могу сказать, что 
итоги проверки и ожидаемое 
нами со дня на день пред-
ставление – результат нашей 
совместной работы. 

- Среди  выявленных  
Счетной палаты наруше-
ний фигурирует нарушение 
главного распорядителя 
кредитов, который без про-
ведения торгов заключал 
договора на приобретение 
материальных ценностей.

- Отвечая на ваш вопрос, я 
процитирую выдержку из за-
ключения Счетной палаты. 
Расходы по таким нарушени-

ям составили 208, 8 миллио-
нов рублей. Без проведения 
торгов, в нарушение дей-
ствующего законодательства 
были заключены договора со 
следующими министерства-
ми и ведомствами республи-
ки: министерством имуще-
ственных отношений - 21,9 
миллионов рублей на приоб-
ретение металлодетекторов 
к выборам, министерством 
труда и социального разви-
тия - 13,755 миллионов  на 
проведение оздоровитель-
ной кампании социальными 
учреждениями, управлени-
ем ЖКХ РИ - 12 миллионов, 
минсельхоз Ингушетии без 
проведения торгов заключил 
договора на поставку в ре-
спублику сельскохозяйствен-
ной техники на сумму 50 
миллионов рублей, МВД по 
РИ закуплены материальные 
ценности на сумму 33 мил-
лиона рублей. Руководители 
этих министерств и ведомств 
приводят много объясне-
ний, ссылаются на нехватку 
времени провести тендер, 
или на складывающуюся в 
республике криминогенную 
ситуацию и другие причины. 
Я считаю, что речь идет о 
непредусмотрительности и  
безалаберности руководи-
телей, нарушающих закон и 
допустивших нарушения фи-
нансовой дисциплины. Дру-
гого объяснения у меня нет. 
Можно было всю эту работу 
построить на плановой осно-
ве, прогнозировать ситуацию 
наперед и работать в рамках 
закона. Например, это каса-
ется приобретения метал-
лодетекторов для установки 
на избирательных участках. 
Зная ситуацию, надо было 
раньше об этом побеспоко-
иться и, не дожидаясь про-
верки Центризбиркомом на-
ших избирательных участков, 
решить этот вопрос. Или ми-
нистерство сельского хозяй-
ства и продовольствия - ка-
кое может быть оправдание 
по закупке сельхозтехники,  
проведенной без тендера?  
Никакого оправдания этому 
нет. Материалы по этому во-
просу мы передадим в Феде-
ральную антимонопольную 
службу, а оттуда документы  
после рассмотрения будут 
переданы в прокуратуру. 

- Что делается мини-
стерством финансов Ин-
гушетии для недопущения 
впредь подобных нару-
шений, придать торгам и 
тендерам прозрачность, 
чтобы исключить корруп-
ционную составляющую 
из этого процесса?

- Весь 2009 год  министер-

ством финансов  совместно 
с прокуратурой,  антимоно-
польной службой и управле-
нием УФСБ по РИ проводи-
лась работа по недопущению 
подобных нарушений. Но 
коль такие нарушения Счет-
ной палатой выявлены, зна-
чит, надо усилить эту работу 
и не допускать впредь таких 
явлений. Кроме того, в 2009 
году мы провели семинар 
по обучению руководителей 
министерств и ведомств  
правильному оформлению 
документов, определению 
максимальной начальной 
суммы контрактов.

В 2010 году запланирова-
ны два таких семинара. Ду-
маю, такая теоретическая 
подготовка поможет руково-
дителям быть более компе-
тентными в вопросах прове-
дения торгов и тендеров, что 
поможет нам всем соблюдать 
законность, чтобы потом на 
всю страну не говорили, что 
в Ингушетии выявлены по-
добные нарушения. 

- Счетной палатой было 
отмечено, что имели место 
завышения сметной стои-
мости возводимых объ-
ектов после утверждения 
проектно-сметной доку-
ментации.

- По материалам коллегии, 
на нескольких строящихся в 
Ингушетии объектах были 
выявлены такие нарушения. 
На строительстве водовода 
от сел Долаково до Нижних 
Ачалуков, на строительстве 
очистных сооружений горо-
да Карабулака, спортивного 
зала в селе Экажево, адми-
нистративного здания ми-
нистерства строительства 
республики. И по этим нару-
шениям руководители при-
водят немало оправданий, 
где заказчиком является ми-
нистерство строительства. Я 
понимаю, что у нас в послед-
ний год сменилось по разным 
причинам несколько руково-
дителей этого министерства, 
но это не оправдание для 
завышения смет и получе-
ния денег за невыполненную 
работу. Я об этом доклады-
вал президенту нашей ре-
спублики, и Юнус-Бек Евку-
ров в категорической форме 
поставил вопрос о передаче 
таких дел в соответствующие 
органы. Более того, я должен 
сказать, что по пункту строи-
тельства водовода Долаково 
- Нижние Ачалуки материа-
лы находятся на проверке в 
УФСБ РФ по РИ. 

(Продолжение 
на 2 стр.)

Мусса Чилиев: 
«ОБъЕМ ФИнАнСОВЫх нАРушЕнИй 

ЗА 2009 ГОд 
уМЕньшИлСя В ПяТь РАЗ»

в понедельник министр финансов правительства Республики Ингушетия Мусса Чилиев дал пресс-
конференцию для средств массовой информации республики. 

Пресс-конференция была посвящена обсуждению ряда вопросов, связанных с результатами  послед-
ней проверки, проведенной Счетной палатой Российской Федерации в Республике Ингушетия

Министр регионального 
развития России виктор 
Басаргин провел 19 апре-
ля видеоконференцию по 
вопросу выделения жи-
лья ветеранам великой 
отечественной войны, в 
которой приняли участие 
представители исполни-
тельной власти субъек-
тов РФ и отчитались о 
проделанной работе. 

В ходе видеоконферен-
ции В. Басаргин подчеркнул, 
что работа по обеспечению 
жильем ветеранов Вели-
кой    Отечественной войны 
должна идти постоянно, без 
снижения темпов. На это 
нацелил 24 декабря 2009 
года на заседании Совета 
по реализации нацпроекта 
Д.А.Медведев, который под-
черкнул: «Мы договорились, 
что закроем этот вопрос к 

очередному юбилею По-
беды, и это нужно сделать, 
несмотря ни на какие слож-
ности». 

Участие в данной видео-
конференции принял прези-
дент Республики Ингушетия 
Юнус-Бек Евкуров, который 
проинформировал, что в 
республике зарегистрирова-
но 45 ветеранов и 236 вдов 
участников Великой Отече-
ственной войны. Каждый из 
них получит жилье - 36 кв.м. 
на каждого ветерана, либо 
стоимость такого жилья. 

Установленная стоимость 
квадратного метра жилья в 
республике - 17 140 руб. Ис-
ходя из этого, ветераны по-
лучат 617 тыс. руб. на каждо-
го. «Все ветераны до единого 
получат жилье, либо деньги», 
- отметил глава Ингушетии. 

Пресс-служба
 президента РИ

Президент Республики Ингушетия
встретился с Сергеем хрущевым

В администрации прези-
дента Ингушетии под руко-
водством главы республики 
состоялось заседание ра-
бочей группы по подготовке 
проекта соглашения между 
Ингушетией и Чеченской Ре-
спубликой. 

Как рассказал один из 
участников рабочей группы, 
первый заместитель главы 
администрации президента 

республики Магомед Мархи-
ев, «после подготовки проект 
соглашения будет направлен 
коллегам из Чеченской Ре-
спублики для согласования и 
внесения изменений». После 
чего будет определена дата 
подписания соглашения. Це-
лью подписания указанного 
соглашения является разви-
тие братских отношений меж-
ду нашими народами. «Мы 

открыты для развития диало-
га между нашими народами», 
- сказал М.Мархиев. 

Напомним, что совсем не-
давно Юнус-Бек Евкуров и 
Рамзан Кадыров на встрече в 
Гудермесе сделали совмест-
ное заявление о сотрудниче-
стве, развитии отношений и 
обмене опытом. 

Пресс-служба 
президента РИ

Президент Республики 
Ингушетия Юнус-Бек Ев-
куров, находящийся с ра-
бочей поездкой в Москве, 
принял в своем рабочем 
кабинете Сергея хрущева. 

В ходе встречи они обсуди-
ли различные аспекты вос-
становления справедливости 
в отношении депортирован-
ного по ложным обвинениям 
в Среднюю Азию и Казахстан 
ингушского народа. 

Глава Ингушетии отметил 
исключительную роль выда-
ющегося советского полити-
ческого и государственного 
деятеля Никиты Сергеевича 

Хрущева в возвращении реа-
билитированных народов на 
свою Родину, разоблачении 
бесчеловечной лжи и на-
думанных обвинений в от-
ношении депортированных. 
«Ингушский народ бережно 
хранит память о Никите Сер-
геевиче и его заслугах»,- до-
бавил Юнус-Бек Евкуров. 

Отдельной темой раз-
говора стала нынешняя 
общественно-политическая 
и криминогенная обстановка 
на Северном Кавказе. 

Стороны обменялись мне-
ниями о причинах и пред-
посылках сложившейся 

ситуации на Юге России, в 
частности в Ингушетии, а 
также мерах по ее улучше-
нию. 

В завершение встречи 
Сергей Хрущев подарил пре-
зиденту Республики Ингу-
шетия Юнус-Беку Евкурову 
свою книгу «Никита Хрущев. 
Реформатор». 

Глава Ингушетии в свою 
очередь преподнес гостю 
книгу «Ингушетия и Россия. 
240 лет вместе» 

Пресс-служба 
постпредства  

Республики Ингушетия 
при президенте РФ 
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- Рост популярности вах-
хабизма в дагестане в пра-
воохранительных органах 
считают причиной роста 
экстремизма. Вам это объ-
яснение кажется правиль-
ным? 

- Давайте сначала совер-
шим небольшой экскурс. 
Ислам состоит из четырех 
религиозно-правовых школ 
(мазхабов). Это школы има-
ма Абу Ханифа, имама аш-
Шафии, имама Малика ибн 
Анаса и имама Ханбаля. Мы, 
дагестанцы,— последова-
тели шафиитской школы. В 
Татарстане и Башкортостане 
распространен ханафитский 
мазхаб. Между этими мазха-
бами нет противоречий, они 
дополняют друг друга. Когда 
мы приезжаем в Мекку, там 
миллионы людей — и невоз-
можно посещать мечеть, не 
дотронувшись до женщины. 
По мазхабу имама Шафии, 
если я дотронулся до жен-
щины, портится омовение, я 
должен снова совершить его 
и после этого делать намаз. 
А по мазхабу имама Абу Ха-
нифы, если я дотронулся до 
женщины случайно, омове-
ние не портится. Приезжая в 
Мекку, мы входим в систему 
мазхаба имама Абу Ханифа. 
Вот такие возможности дают 
нам мазхабы. 

Что касается учения аль-
Ваххаба, в этом учении есть 
вещи, установки, которые 
выходят за рамки мазхабов. 
Они не признают суфизм, к 
примеру. Суфиями были все 
крупные ученые, имамы маз-
хабов. Суфизм — это тарикат, 
путь к Богу. Это определен-
ные технологии, которые по-
могают приблизиться к нему. 

А учение аль-Ваххаба эти 
технологии отвергает. Оно го-
ворит: суфизм — это то, чего 
не должно быть в исламе. 
Они считают суфизм куфром 
— выходом за рамки ислама. 
Они не считаются с имамами, 
руководителями религиозно-
правовых школ. То есть, по их 
мнению, наш ислам — это во-
обще не ислам. Они оскорбля-
ют чувства наших верующих. 
Если бы они спокойно жили 
— ради бога. Но если ко мне 
приходит кто-то и говорит: ты 
не верующий, ты многобож-
ник,— меня это оскорбляет. 
А они не просто говорят, что 
я не такой, как они, они дела-
ют это с автоматом в руках. И 
говорят, что если я не буду ве-
рить как они, они меня убьют. 
И убивают. Имамов, алимов 
убивают. В прошлом году тро-
их убили. Вот недавно в Ки-
зилюрте убили имама мечети 
— человек после намаза шел 
домой. В исламе нет принуж-
дения, каждый молится и ве-
рит по своему желанию, а не 
насильно. В Дагестане ислам 
столетиями существует вме-
сте с суфизмом — и когда кто-
то называет наш ислам куф-
ром, он создает конфликт. 

В рамках учения аль-
Ваххаба отношение к по-
койнику другое, отличное от 
того отношения, которое есть 
в рамках обычного ислама. 
Скажем, мы хороним челове-
ка и во время похорон читают 
суры Корана, обращаются к 
Всевышнему за помощью для 
этого покойника, раздают ми-
лостыню за душу умершего. 
А ваххабиты говорят: ничего 
этого не надо, он умер — и ко-
нец, его можно просто засы-
пать землей. Тоже конфликт! 
И таких моментов немало. Но 
самое опасное в этом учении, 
точнее, в том учении, которое 
распространено у нас на Кав-
казе,— позволение убить не-
мусульманина и забрать себе 
его имущество. 

- Разве это есть в самом 
учении аль-Ваххаба? 

- Это то, что вытекает из 
действий и высказываний 
его современных последо-
вателей на Кавказе. Вахха-
битское учение стоит против 
традиционного учения. То, 
что оно против, не страшно. 
В исламе плюрализм мнений 
— это нормально. Только ког-
да это плюрализм за столом: 
сели за стол, достали книги, 
дискутируем. Но они за стол 
не садятся, они «сидят» в 
интернет-сайтах, они исполь-
зуют СМИ, они пропагандиру-
ют в лесах и в городском под-
полье — и с ними поговорить 
невозможно. Духовенство 
наше просит: «Давайте сядем 
и обсудим проблемы. Все-
вышний создал нас разными. 
Это не повод воевать друг с 
другом. Раз он нас создал 
разными, значит, у нас раз-
ное мышление. Это для того, 
чтобы отточить свой ум друг о 
друга и прийти к истине». Но 
они не хотят. 

- А чем они так привлека-
ют людей? 

- Они привлекают моло-
дежь. Основная часть этих 
так называемых ваххабитов 
— молодежь в возрасте от 16 
до 25 лет. Насколько они зна-
ют учение аль-Ваххаба? На-
сколько они вообще знают ис-
лам? В том-то и дело, что они 
знают это очень плохо. Мы в 
вузе учим людей пять лет, и 
то далеко не все усваивают 

материал. А тут вдруг за две 
недели человек становится 
таким ярым последователем, 
что готов умереть за ислам. 
Как? Те люди, которые зани-
маются вербовкой молодежи 
через интернет или лично, 
владеют методами убежде-
ния, даже психозомбирова-
ния. А вот метод воздействия 
через религиозное знание 
там незначителен. И они кого 
попало не вербуют. Они ищут 
нормальных, вполне светских 
ребят, особенно же они ищут 
девушек приятной внешно-
сти, и сегодня женская со-
ставляющая в этих делах 
больше, чем мужская. Это ре-
бята с хорошим языком, они 
умеют говорить красиво, и 
когда они подходят к ребятам 
неподготовленным, они сразу 
психологически выигрывают 
— красиво говорят, Коран до-
стают и подтягивают на свою 
сторону. А если вы оказались 
на той стороне, выбрать-
ся уже трудно. Но большая 
часть молодежи там не из-за 
веры, не из-за аль-Ваххаба 
или тариката. Либо это люди 
с тяжелыми финансовыми 
проблемами. Либо это люди, 
имеющие очень плохие от-
ношения с органами правопо-
рядка. Либо люди, недоволь-
ные властью. 

- И как вы предлагаете с 
ними поступать? 

- Проблема в том, что это 
не арабы, которые выпол-
нили заказ и уехали, а наши 
ребята. Духовенство долж-
но с ними общаться, должен 
быть диалог. Но они не хотят 
идти на контакт. А идти в леса 
наше духовенство не готово 
— потому что идти туда надо 
с автоматом. Или это будет 
самоубийством. 

- А как вы им объясните, 
что их убеждения невер-
ны? Что взрывать себя и 
убивать других нельзя? 
Они ведь считают, что ста-
новятся так шахидами и по-
падают прямо в рай. 

- Самое главное — чтобы 
мы могли сесть за стол. И вы-
яснить, в чем расхождения. 
Мы должны им объяснить, что 
обзывать кяфирами (безбож-
никами - власть) единоверцев 
нельзя. Оскорблять людей 
нельзя ни в одной из религий. 
Пророк Мухаммад говорил, 
что в рамках ислама будет 73 
ответвления. И там не гово-
рится, что эти 73 ответвления 
должны воевать друг с дру-
гом. Они должны состязаться 
на предмет того, кто более 
богобоязнен, кто ведет более 
правильный образ жизни, а не 
кто совершает преступления 
против общества. Состяза-
ние по созидательным делам 
во имя Аллаха, а не убийства 
во имя Аллаха. Как же вы лю-
бите Аллаха, если совершае-
те такой грех с его именем на 
устах? Ведь убийство с име-
нем Аллаха дискредитирует 
весь ислам. 

- Почему в Саудовской 
Аравии ваххабизм не при-
носит столько проблем, 
сколько в России? 

- Там это религия государ-
ства. У них там нет проблем 
только потому, что они внедри-
ли эту идеологию полностью. 
Там ведь нет другого мнения. 
И не таким уж мирным путем 
это произошло. Эту историю 
мы знаем, но нет смысла ее 
обсуждать — факт, что есть 
государство с такой религией. 
И с этим государством весь 
мир сотрудничает. И мы тоже 
должны жить с ними в контак-
те. В России далеко не все 
люди, называющие себя вах-
хабитами, ими являются. Те, 
кто совершает преступления 
и взрывает людей,— это не 
ваххабиты. И это не мусуль-
мане. Это преступники. 

- но ведь в Саудовской 
Аравии не убивают иновер-
цев? я пытаюсь понять, по-
чему там ваххабиты не со-
вершают противоправных 
действий. 

- Там недопустимо такое от-
ношение к иноверцам, пото-
му что иноверцы перестанут 
туда ездить, с этим государ-
ством перестанут общаться, 
это разрушит экономику и 
само государство. По исламу, 
если в государстве есть ино-
верцы, государство обязано 
их опекать и дать им полную 
свободу вероисповедания. 
Но вы правы: то, что мы здесь 
называем ваххабизмом, это 
не есть чистый ваххабизм. 
Тут много вещей, выходящих 
за рамки учения аль-Ваххаба. 
Дагестанский экстремизм — 
это особый предмет изуче-
ния. Нельзя все кидать на 
учение аль-Ваххаба. И мы 
тоже не правы, когда всех 
экстремистов причисляем к 
ваххабитам. 

- Это ведь началось дав-
но, когда правоохрани-
тельные органы стали их 
притеснять. у них же были 
свои мечети, которые про-
сто зачищали во время на-
маза. 

- Нет у них своих мечетей. 
- Мне некоторые мили-

ционеры говорили, что ме-
четь на улице Котрова в Ма-
хачкале — ваххабитская. 

- Это примитивное мышле-
ние, ярлык. Если вы пойдете 
на намаз в эту мечеть, вы уви-
дите там и тех, и других. 

- А если имам — ваххабит, 
его проповедь отличает-
ся от проповеди обычного 
имама? 

- Только, если его проповедь 
касается какой-то конкретной 
темы. А так — трудно. Ислам 
говорит: если у меня есть со-
сед — иудей, христианин, не 
мусульманин, — я обязан ду-
мать о нем, чтобы у него все 
хорошо было. Если у него 
праздник, я должен его по-
здравить, если он голодный, 

я не должен быть сытый. А 
что говорят последователи 
учения аль-Ваххаба? Если он 
иноверец, значит, его можно 
убивать, обкрадывать и так 
далее. Это выходит за рам-
ки ислама. А ведь по исламу 
грех, совершенный против 
немусульманина, более тяж-
кий, чем грех, совершенный 
против мусульманина. Пото-
му что в Судный день нему-
сульманин скажет: вот такой-
то мусульманин сделал мне 
такое-то зло, и я понял, что 
ислам — это экстремистская 
религия, и поэтому не стал 
мусульманином и других от-
говорил. А внутри ислама: 
совершил преступление, 
обидел кого-то — ну ничего, 
как-то разберемся внутри. А 
в том случае уже не разбе-
решься: этот человек отошел 
и больше к тебе не придет. 

- Вы сказали, что у пра-
воохранительных органов 
часто примитивный подход 
к ваххабитам. 

- В этой среде очень много 
безграмотных людей, кото-
рые работают не на пользу 
страны. Ваххабизм — это не 
преступление, и если кто-то 
из имамов следует учению 
аль-Ваххаба и не призывает 
к насилию, никто его не дол-
жен трогать. Правоохрани-
тельные органы должны на-
казывать людей по принципу, 
совершили они преступление 
или нет. Но я не знаю, как они 
вычисляют ваххабитов, если 
даже нам трудно это сразу 
определить. 

- А если в отношении 
мусульманина соверше-
но какое-то преступление, 
он имеет право отомстить 
обидчику? 

- Если в отношении му-
сульманина, его жизни, его 
собственности, его семьи, его 
родины совершено посяга-
тельство, он обязан ответить 
на это. Если в дом мусульма-
нина приходит человек с на-
силием, мусульманин имеет 
полное право ответить, даже 
до физического уничтожения. 
Если на страну мусульманина 
нападают извне, его долг — 
выйти и встать на защиту оте-
чества. Вот когда со стороны 
Чечни пришли вооруженные 
Басаев и Хаттаб, наших ве-
рующих не спрашивали, хо-
тят они или не хотят,— сами 
стали вооружаться, доста-
ли оружие, создали отряды 
ополченцев и пошли. Потому 
что защита отечества — это 
долг мусульманина. 

- А если в дом к мусуль-
манину пришли сотрудни-
ки правоохранительных 
органов, оскорбили жену, 
ударили отца, как это часто 
бывало в Чечне, дагестане, 
Ингушетии,— он должен 
отомстить обидчикам? 

- Если я сам совершил пре-
ступление и за это преступле-
ние меня преследуют, значит, 
я дал повод — и они выпол-
няют то, что положено, даже 
в рамках шариата. А если вы 
пришли ко мне, к человеку, 
который ничего не сделал, 
и начали издеваться, то от-
ветить вам я обязан, у меня 
нет другого выхода. Это ша-
риат. Но оружие и насилие — 
это самый последний метод. 
Если я вижу, что с человеком 
можно говорить, я не имею 
права поднять на него руку. 
То, что они делают, взры-
вая милиционеров, взрывая 
мирных людей, вызывает от-
ветную реакцию против всех 

мусульман. 
- Может, стоит повышать 

грамотность в вопросах ре-
лигии среди сотрудников 
органов правопорядка? 
Чтобы они не считали всех 
женщин в платках терро-
ристками? 

- Это самое лучшее, что мы 
можем сейчас сделать. Мы 
об этом и говорим: господа 
чиновники, давайте проведем 
курсы по переквалификации 
с обязательным изучением 
основ ислама. Бояться ис-
лама не надо. В нем нет ни-
чего опасного для общества. 
Наше общество безграмотно 

в религиозном плане. Мили-
ционер должен быть грамот-
ным, чтобы не оскорблять 
своими действиями людей, к 
которым он приходит домой. 
Судья должен быть грамот-
ным, иначе как он определя-
ет, что литература является 
экстремистской? А вы знаете, 
как сегодня это определяют? 
Если в книге написано, что 
ислам — это единственно 
правильная религия, значит, 
книга экстремистская. Но это 
же глупость. Разве в Библии 
такого не написано? И если 
верующий не верит, что его 
религия единственно верная, 
то в чем же смысл его веры? 

- Как вам кажется, почему 
именно в дагестане такая 
сложная ситуация с экстре-
мизмом? 

- Это сложный вопрос. Все 
началось в конце 1980-х, как 
только открыли границы. Мы 
были слишком беспечными 
тогда. А когда они уже начали 
создавать здесь свои шари-
атские государства, мы опом-
нились. Почему они поехали 
именно сюда? Здесь даже 
в советское время не было 
атеизма. У Дагестана вообще 
особая история. Уже к 733 
году были мечети в Дербен-
те. А в 1600 году здесь было 
первое медресе (среднее ис-
ламское учебное заведение 
при мечети. Одно из первых 
в исламском мире. В Дагеста-
не даже в период советского 
атеизма традиция обучения 
и преподавания не прерыва-
лась. Она просто принимала 
другие формы — в подвалах, 
горах, лесах. В Татарстане и 
Башкирии сохранять такую 
традицию было невозможно, 
им некуда было прятаться. 
А здесь прятались. В начале 
1990-х, когда законы измени-
лись, нам оставалось только 
легализовать то, что мы име-
ли. Но к тому времени эти 
пришлые проповедники уже 
завладели умами части лю-
дей. 

- А вы считаете, что раз-
витие традиционного исла-
ма — это защита от экстре-
мизма? 

- Конечно. Если тебе ни-
кто не запрещает жить и ис-
поведовать ислам, то в чем 
проблема? В Дагестане есть 
все условия для верующих, 
которые позволяют жить в 
рамках шариата. В Дагестане 
13 исламских высших учеб-
ных заведений. Всего в Рос-
сии — 17. В России около 5 
тыс. мечетей, а в Дагестане 
более 2,5 тыс. 80% палом-
ников в Мекку из России — 
дагестанцы. Мечети есть в 
каждом населенном пункте. 
Проблема одна — безграмот-
ность. И этой безграмотно-
стью манипулируют опреде-
ленные силы. Просто нашим 
органам безопасности надо 
заниматься безопасностью, 
а религией пусть занимают-
ся духовные управления. Но 
один Дагестан проблему экс-
тремизма уже не решит. Ее 
надо решать на общероссий-
ском уровне. Должен быть 
комплексный подход: и рабо-
та с правоохранительными 
органами, и работа духовных 
управлений с молодежью, и 
борьба с безработицей, раз-
витие правовых институтов, 
которые будут человека за-
щищать. Вот тогда человек 
не пойдет с оружием решать 
свои проблемы.
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«Они кого попало не вербуют»
Ректор Северокавказского центра исламского обра-

зования и науки профессор Максуд Садиков, член Духов-
ного управления мусульман Дагестана рассказал ольге 
Алленовой, как надо решать проблему экстремизма на 
Кавказе и, в частности, в Дагестане, с которым связа-
ны все последние теракты в России. 

нЕТ ЭКСТРЕМИЗМу

Картофель в народе 
всегда считали вторым 
хлебом. О том, как собира-
ются возрождать былые 
урожаи картофеля в аграр-
ном ведомстве  республи-
ки нашему корреспонден-
ту  рассказывает министр 
сельского хозяйства Ба-
матгирей Манкиев. 

- Баматгирей Багаудино-
вич, в структурном плане 
севооборота республики 
на этот год  предусмотрено 
посадить аж 700 гектаров 
картофеля. Между тем, за-
метим, что площади этой 
весьма важной культуры с 
начала 90-х годов ни разу 
не превышали двухсот гек-
таров. львиная доля этих 
площадей приходилась на 
экажевский  ГуП «Волжа-
нин», являющееся специ-
ализированным картофе-
леводческим хозяйством, 
кстати сказать, единствен-
ным в республике.

А вы сразу же размахну-
лись на такие масштабные 
площади, о которых в наше 
нелегкое время приходит-
ся только мечтать.

Смогут ли освоить такие 
большие объемы в наших 
госпредприятиях?

- Скажу сразу, что на мо-
мент нашего разговора на-
меченные площади  под 
посадку картофеля почти 
полностью освоены. Ну а к 
выходу вашего материала в 
газете, думаю, что с посадкой 
картофеля будет закончено.

Самые большие площади 
этой весьма важной культу-
ры, которая в нашей жизни 
действительно  является  
вторым хлебом, заплани-
рованы в ГУП «Волжанин», 
которое по своему статусу 
должно быть в этом направ-
лении самым крупным хозяй-
ством. Здесь под картофель 
без малого отведены 300 гек-
таров площадей.

Остается сказать, что по-
садка его в этом госхозе уже 
завершена. 

В других госпредприятиях 
Назрановского района под 
второй хлеб были отведены 
по 10 гектаров площадей, 
которые сегодня, можно сме-
ло сказать,  уже завершены. 
Ну а кое-где посадим и по 20 
гектаров.

В общей сложности в хо-
зяйствах Назрановского 
района посажены свыше 400 
гектаров. Итак, картофель-
ное поле района самое круп-
ное в республике. Спраши-
вается, почему? Потому что 
картофелеводство здесь во 
все времена являлось делом 
традиционным. Так что, при-
дется возродить эту добрую 
традицию.

Старшее поколение пом-
нит, как в одном  только  со-
вхозе «Экажевский» ежегод-
но выращивали картофель 
на 800-850-гектарных пло-
щадях, не говоря о других 
хозяйствах района, где под 
эту культуру отводились по 
40-50 гектаров. Средняя 
урожайность второго хлеба 
доходила до 180-200 центне-
ров в расчете на один гектар, 
имеется в виду в целом по 
району.  А в картофелеводче-
ском совхозе «Экажевский» 
собирали по 220-250 центне-
ров.  Ныне покойный Герой 
Социалистического труда 
Артаган  Албогачиев полу-
чал с гектара по 300 и выше  
центнеров клубней. Не оши-
бусь, если скажу, что Назра-
новский район обеспечивал 
картофелем отличного ка-
чества не только население 
Чечено-Ингушетии, но и со-
седние республики. Думаю, 
что настало, наконец, время 
вернуть эти потерянные ру-
бежи, которые нам, уверен, 
вполне по плечу.

Только в одном госхозе 
«Волжанин» под картофель 
в ближайшие годы можно 
отвести до 600-700 гектаров 
площадей, что, надеемся, 
сможем сделать без всяких 
там проблем.

 Что касается Сунженско-
го района, в годы советской 
эпохи картофелеводством 
занимались, в основном,  
в колхозе «Путь к комму-
низму»  - предшественник 
теперешнего  ГУП ОПХ 
«Нестеровское». Здесь, пом-
нится, собирали по два уро-
жая   второго хлеба. Ну а в 
таких госхозах, как им. Оска-
нова, «Троицкое», «Сунжа», 
«Колос» картофелеводством 
займутся впервые. К слову 
сказать, в этих хозяйствах 

уже занялись этим важным 
делом и посадка картофеля 
в них уже завершена. В «Ко-
лосе» он занял 20-гектарную 
площадь, а в других хозяй-
ствах по 10 гектаров.  

А в Малгобекском районе, 
за исключением ГУП «Побе-
да», земли которого лежат 
на северо-восточном скло-
не Терского хребта, в зоне 
повышенного рискованного 
земледелия, во всех осталь-
ных госпредприятиях карто-
фель уже посажен.

- Баматгирей Багаудино-
вич, но ведь земли Мал-
гобекского района, как 
известно, почти все нахо-
дятся в зоне рискованного 
земледелия.

не скажется ли негативно  
тот самый риск на урожай-
ность второго хлеба?

- Что касается зоны риско-
ванного земледелия, все без 
исключения сельхозугодья 
района относятся  к этой са-
мой зоне. Но это не значит, 
что на землях района нельзя 
выращивать ни картофель, 
ни овощи, ни другие сельхоз-
культуры, которые выращи-
ваются, скажем, традиционно 
в Назрановском районе или 
в благодатной предгорной 
зоне.  Можно и нужно, конеч-
но. Но без должного ухода за 
посеянными культурами, в 
том числе и картофеля, уро-
жаю не быть ни в плоскост-
ной, ни в зоне рискованного 
земледелия.

 Поэтому в обязательном 
порядке необходим уход за 
растениями, как этого тре-
бует агротехника. Семенной 
материал должен быть хоро-
ших сортов и качественный. 
Ведь не зря говорится, что 
посеешь, то и пожнешь. 

При соблюдении в карто-
фелеводстве всего вышеска-
занного, урожаи картофеля, 
при том неплохие, можно 
собирать и на землях Малго-
бекского района. Пусть не та-
кие высокие, какие можно по-
лучать в зоне Назрановского 
района, но неплохие.

Вы, наверное, помните, 
какие урожаи мы получали в 
80-х годах на землях совхозов 
«Кавказ» и «Алханчуртский», 
которые мне пришлось воз-
главлять в те годы. Урожай-
ность гектара доходила до 
150 центнеров клубней, при 
том качественных.

- Конечно, помню, о чем 
неоднократно писал в СМИ 
Чечено-Ингушетии. но в те 
времена была вся необ-
ходимая сельхозтехника, 
минеральные удобрения, 
гербициды и многое дру-
гое, которого сегодня нет. 
нет, потому что нулевая 
экономика госхозов не по-
зволяет это приобрести 
из-за отсутствия денежных 
средств.

- Все правильно, хозяйства 
без денег, а бюджетные сред-
ства, выделенные прави-
тельством для покупки семян 
картофеля, ГСМ, различных 
минеральных удобрений до 
сих пор не поступили к нам, 
на что мы было надеялись. 
Но и сидеть, сложа руки, 
пока они поступят, нельзя. 
Поэтому я распорядился, 
чтобы руководители ГУПов 
немедля изыскали возмож-
ность вовремя вспахать зем-
ли под посадку картофеля, 
обработать их, то есть про-
вести подготовку почвы и 
посадить картофель. С семе-
нами картофеля помогло го-
спредприятие «Волжанин», 
обеспечившее все ГУПы. 

А горючесмазочные ма-
териалы за наличные день-
ги и на договорной основе 
нашли сами директора этих 
госхозов, что нелегко было 
сделать. И тем не менее, по-
садка картофеля завершена. 
Пусть не в самые оптималь-
ные сроки, как этого требу-
ет агротехника, но вполне 
приемлемые. Ну а дальше 
нужен уход до самой уборки 
картофеля, с которым, на-
деемся, в хозяйствах смогут 
справиться. Справимся с 
этой нелегкой работой, будет  
урожай второго хлеба, ко-
торый хватит не только для 
обеспечения картофелем по-
требителей республики, но и 
хватит для заготовки семен-
ного материала. А в даль-
нейшем, уверен, наш регион 
не только обеспечит себя 
картофелем, но и сможет эту 
ценную продукцию, как и в 
советский период поставлять 
в другие регионы страны. 

Ш. БАтАРБЕКов 

СЕльСКОЕ хОЗяйСТВО

Баматгирей Манкиев: 
«Возрождение 

былых урожаев 
картофеля - один из 
наших приоритетов»

(Окончание. 
начало на 1 стр.)

- С августа 2009 года на-
чато строительство вну-
тренней дороги назрань 
– Орджоникидзевская, уже 
называемой населением 
«дорогой в ад». Сегод-
ня уже последняя дека-
да апреля, но конца этой 
«масштабной» работе не 
видно. не является ли это 
следствием нарушений фи-
нансовой дисциплины ру-
ководителями управления 
«Автодора» Ингушетии? 

- Руководитель Счетной па-
латы Российской Федерации 
Сергей Степашин  приравнял 
хищения бюджетных средств 
и неэффективное использо-
вание финансовых средств, 
поставив два эти вопроса в 
одну плоскость. Вполне воз-
можно, и вы правильно за-
дали этот вопрос. Я выйду 
на руководство Ингушетии 
с предложением о проверке 
ревизорами министерства 
финансов, и видимо, бу-
дут  подключены сотрудники 
контрольно-ревизионного 
управления президента Ин-
гушетии. Я попрошу об этом 
Юнус-Бека Евкурова. Будем 
проверять, почему на строи-
тельстве этой дороги сложи-
лась такая ситуация. 

- Кто еще, кроме ауди-
торов Счетной палаты 
Российской Федерации, 
проверяет финансовую 
деятельность министерств 
и ведомств в нашей респу-
блике?

- В настоящее время кро-
ме ревизоров министерства 
финансов республики этим 
занимается Росфинадзор. 
Мы ежеквартально подаем 
отчеты в УФСБ РФ по РИ 
для проверки. Много прове-
рок мы проводим силами на-
шего министерства. Должен 
отметить, что эти проверки 
очень эффективны. Нашими 
ревизорами в ходе ревизий 
и проверок выявлено нару-
шений почти на 33 миллиона 
рублей (нецелевое расходо-
вание бюджетных средств). 
Это «Ингушавтодор» – 8,107 
миллиона рублей, минсель-
хоз - 11,310 миллиона рублей, 
ПУЖКХ - 2,751 миллиона ру-
блей, министерство спорта и 
молодежной политики - 5,848 
миллиона рублей, ГУП «Ин-
гушавтотранс» - 726 тысяч 
рублей, Горский кадетский 
корпус - 445 тысяч рублей.  
Это очень серьезные нару-
шения.

– Мусса Мажитович, кто-
нибудь ответил за это, кто 
привлечен к ответственно-
сти?

- По результатам проверки 
Счетной палаты за 2008 год 
нами были переданы все ма-
териалы в прокуратуру. Про-
куратура вынесла 19 пред-
ставлений, 13 должностных 
лиц были привлечены к раз-
ным видам ответственности 
- уголовной и администра-
тивной.

- но насколько все мы 
знаем, дела эти, дойдя до 
суда, завершились смехот-
ворными приговорами в 
виде штрафов.

- Я, как и все граждане 
республики, могу только по-
желать, чтобы при разбира-
тельстве таких дел в судах и 
при проведении следствен-
ных действий все документы 
составлялись безупречно, в 
рамках права и не оставляли 
лазеек для тех, кто действи-
тельно виноват. В том числе 
и проверяющим структурам 
надо исполнять свои обя-
занности безупречно, чтобы 
следственные органы кон-
статировали факты так, как 
они им представлены. Это, 
в свою очередь, должно обя-
зать суды при рассмотрении 
дел быть более жесткими и 
не снисходить к виновным.  
Вы являетесь свидетелями 
многих кадровых перестано-
вок, проводимых президен-
том Ингушетии, который не 
приемлет такой ситуации, 
когда виноватые есть, а на-
казания адекватного содеян-
ному злу нет. 

- на некоторых интернет-
порталах муссировался 
вопрос исполнения респу-
бликанского бюджета в 
2009 году только на 90%. 
Так ли это на самом деле, 
и если это правда, почему 
не удалось его исполнить 
на все 100%?

- Это произошло потому, 
что нами не исполнены рабо-
ты на 313 миллионов рублей 
в строящемся для оползне-
виков поселке, и на 506 мил-
лионов при строительстве ин-
женерной инфраструктуры. 
Дело в том, что федераль-
ный трансферт на эти цели 
поступил только в январе 
2010 года, хотя это является 
расходными обязательства-

ми 2009 года. Такая задерж-
ка трансферта сказалась на 
исполнении республиканско-
го бюджета, что и было от-
ражено аудиторами Счетной 
палаты. В своей работе мы 
сталкиваемся со многими 
трудностями, но я отмечу 
один момент 2009 года: про-
ведя инвентаризацию бюд-
жета, мы вдруг увидели кре-
диторскую задолженность на 
541 миллион рублей. Для Ин-
гушетии это огромная сумма, 
если учесть, что все годовые 
налоговые поступления в 
республиканский бюджет со-
ставляют только 800 милли-
онов рублей. Нам пришлось 
погашать эту кредиторскую 
задолженность, ставшую для 
бюджета республики огром-
ным бременем. Эту  креди-
торскую задолженность, при 
составлении отчетов можно 
было фальсифицировано не 
показывать, как это делалось 
в предыдущие годы, – эта 
проблема нам досталась по 
наследству от прежних руко-
водителей. На сегодняшний 
день сумма кредиторской за-
долженности составляет око-
ло 73 миллионов рублей, и я 
считаю, что с этой проблемой 
мы почти справились. И это 
только один из моментов.

- Мусса Мажитович, хочу 
спросить вас о финансиро-
вании  футбольного клуба 
«Ангушт». В этом году пла-
нируется строительство 
гостиницы для футболи-
стов? Скажите, какие для 
этого имеются возможно-
сти в бюджете республи-
ки?

- Футбольный клуб «Ан-
гушт» - организация, нахо-
дящаяся под пристальным 
вниманием президента Ин-
гушетии.  Президент делает 
всё, что в его силах, чтобы 
реанимировать в республи-
ке футбол на уровне команд 
мастеров. Из республикан-
ского бюджета на строитель-
ство гостиницы для футболи-
стов выделены достаточные 
средства. Выделено пять 
миллионов рублей из бюдже-
та республики для помощи 
клубу. Но так как финанси-
рование футбольного клуба 
«Ангушт» не является расхо-
дным обязательством респу-
блики, президент прилагает 
много усилий по привлече-
нию средств для становле-
ния команды. Это помощь 
бизнесменов, организаций, 
юридических лиц. Такова 
общепринятая практика. К 
сожалению, из бюджета мы 
команду финансировать не 
можем, и наши возможности 
здесь ограничены. Юнус-
Беком Евкуровым проведен 
ряд совещаний, на которые 
были приглашены бизнесме-
ны как из республики, так и из 
других регионов, и насколько 
я знаю, президент Ингушетии 
был услышан.

– И последний вопрос. 
Сергеем Степашиным была 
озвучена цифра в 520 мил-
лионов рублей нецелевого 
расходования бюджетных 
средств. О чем конкретно 
идет речь? 

- Речь идёт об отчете пред-
седателя Счетной палаты 
Российской Федерации пе-
ред Государственной Думой. 
Было озвучено, что сумма 
ущерба, нанесённого Респу-
блике Ингушетия, составля-
ет 520 миллионов рублей. Я 
хотел бы отметить, что речь 
идёт о бюджете 2008 года. 
Это прямой ущерб, нанесён-
ный республике. Нарушения 
финансовой дисциплины 
имеют разную классифика-
цию. Они могут расценивать-
ся как хищение, нецелевое 
использование, необосно-
ванное и неэффективное ис-
пользование государствен-
ных средств. Нарушением 
может быть непривлечение 
в республику инвестиций. В 
этом году мы должны были 
привлечь в Ингушетию 200 
миллионов рублей инвести-
ций, но вы понимаете, что 
из-за ситуации в республике 
мы пока не сумели привлечь 
эти средства. Из материалов 
проверки за 2009 год доку-
менты нарушений на  312 
миллионов рублей будут 
переданы в правоохрани-
тельные органы, где этим на-
рушениям  будет вынесена 
правовая оценка и приняты 
меры к нарушителям бюд-
жетного законодательства 
республики.

Общими усилиями, в том 
числе и с помощью средств 
массовой информации Ингу-
шетии, мы устраним наруше-
ния бюджета. Я благодарю 
вас за вопросы, на которые 
мне пришлось сегодня отве-
чать.

М. ХАНИЕв

Мусса Чилиев: 
«ОБъЕМ 

ФИнАнСОВЫх 
нАРушЕнИй 
ЗА 2009 ГОд 

уМЕньшИлСя 
В ПяТь РАЗ»
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Участник гражданской 
и Великой Отечественной 
войн Идигов Исса Идигович  
родился в 1884 году в селе 
Берашки Галашкинского 
района Ингушетии. С ранних 
лет он удивлял всех желани-
ем изучать арабский язык и 
историю ислама, не упускал 
возможности пообщаться с 
русскими солдатами, часть 
которых стояла в лесах  близ 
села Берашки. Благодаря 
этому, он научился писать 
и говорить по-русский в то 
время, когда было так мало 
грамотных ингушей и чечен-
цев. Учился в медресе  у из-
вестных богословов в Даге-
стане. Постоянно повышал 
свои знания, на заработан-
ные деньги приобретал по 
мере возможности арабскую 
литературу и другие книги. В 
1916 году уже состоявший-
ся богослов-проповедник, 
достаточно хорошо владея 
русским языком, Исса Иди-
гов добровольно вступил в 
ряды партизанского отряда, 
командиром которого был 
Хизир Орцханов. Являясь 
красным партизаном, воевал 
за власть Советов, за осво-
бождение родного Кавказа. 
По инициативе командира, 
Идигов был избран деле-
гатом I-го горского съезда, 
который проходил в марте 
1917 года во Владикавказе, 
где был создан «Союз объ-
единенных горцев Кавказа». 

Вскоре была провозглаше-
на Горская Республика. На 
съезде Идигов познакомился  
с одним из самых активных 
революционеров того вре-
мени на Северном Кавказе 
Серго Орджоникидзе, кото-
рый сыграл крупную полити-
ческую роль в жизни Ингуше-
тии. Лишенное вооруженных 
классовых расслоений, спа-
янное ингушское население 
представляло из себя со-
крушительную силу. Следуя 
основному принципу тактики 
военного дела, в решитель-
ный момент на нужном месте 
сосредотачивая свои силы, 
ингушские партизаны нано-
сят удары всегда неожидан-
но и быстро. 

Приведу воспоминание 
очевидца тех событий М. А. 
Гулиева, 1913 года рождения, 
проживающего в селе Галаш-
ки: «Село Берашки известно 
мужественными сыновьями. 
Оно лежало за селением Ал-
хасты. Нам было лет по 13-
14, когда для партизанских 
нужд мы отвезли на окраину 
села матрацы, шерсть и вся-
кие другие вещи. Все держа-
лось в строжайшей тайне, 
была зима, лежал снег и 
только спустя много времени, 
весной следующего года, мы 
узнали, что для сопровожде-
ния  семьи чрезвычайного и 
полномочного  представите-
ля, председателя народного 
комиссариата на Северном 
Кавказе С. К. Орджоникид-
зе был создан отряд добро-
вольцев, руководил которым 
Исса Идигов. Всю семью   
С. Орджоникидзе необходи-
мо было доставить живыми 
на Родину Серго в Грузию. 
Матрацы положили на под-
воды, оставив отверстия, 
чтобы люди не задохну-
лись, повезли их по опасной 
Военно-Грузинской дороге. 
На одном из постов солдат 
начал протыкать штыком 
матрацы. Тогда Исса пред-
ложил: зачем  так, давай раз-
режем, чтобы можно было 
аккуратно зашить. Он достал 
из ножен свой кинжал. Тогда 
старший отпустил их. «Вид-
но, кроме вонючей шерсти 
ничего здесь нет, - сказал 
он,- слишком мало людей 
сопровождают это барахло». 
Не знали солдаты, что Исса 
великолепно владел саблей 
и умел  наносить удары мол-
ниеносно. 

Об этой удивительной 
истории рассказал человек, 
который был в этой поездке 

с Иссой и видел все своими 
глазами. Он даже держал в 
своих руках именной писто-
лет, который подарил Ор-
джоникидзе Иссе Идигову в 
благодарность за спасение. 
Ученик Иссы Идигова Мух-
лой Яхья-мулла вспоминает: 
«Был он искренни, воспитан-
ный, очень мужественный и 
образованный человек, при-
рожденный боец. С большим 
уважением относился к окру-
жающим людям, их рели-
гии и культуре, всегда готов 
был помочь и поддерживал 
каждого, кто нуждался в его 
помощи. На риск он шел по 
зову сердца, потому что це-
нил превыше всего честь и 
достоинство ингушей и   всех 
россиян в целом». 

В годы Великой Отече-
ственной войны Исса Идигов 
добровольно вступил в ряды 
Красной армии. Тогда, в во-
енное время, казалось, что 
высокие слова о героизме и 
самоотверженности можно 
относить лишь к тем, кто сра-
жался с врагом на передней 
линии. Но у истории иные 
точки отчета. Прошедшие 
годы отчетливо высветили 
значение и масштабность 
подвигов тружеников тыла. 
Крепчайшими узами были 
связаны фронт и тыл. По-
рвись они, и Победа была бы 
невозможна. Пробыв в тылу 
сколько это было нужно для 
партизанского отряда в за-

пасном полку, Исса Идигов в 
последующем настоял и до-
бровольцем  ушел на фронт. 
Первое место, куда он по-
пал, был 314-ый стрелковый 
полк в составе Второго Бело-
русского фронта. Полк этот 
вместе с другими войсками 
освобождал Псков и Выборг. 
На каждой  высоте и в каж-
дом населенном пункте враг 
ожесточенно сопротивлял-
ся, но несмотря на превос-
ходную технику, нес большие 
потери. 

Об этом эпизоде боевой 
жизни Иссы, которому в то 
время было уже 50 лет, рас-
сказал ветеран войны Дауд 
Халихов. У одной  деревни 
разгорелся жестокий бой. 
Вдоль деревни проходила 
лесная шоссейная дорога, 
по которой отступающие 
фашисты увозили все на-
грабленное добро и технику. 
Пройти в тыл врага и пере-
резать шоссейную дорогу, не 
допустить организованного 
отступления вражеских во-
йск вызвался Исса Идигов. 
Ночью по глубокому снегу 
небольшой отряд направил-
ся в сторону деревни. От-
ряд успешно справился с 
заданием. Все бойцы этого 
отряда были награждены. 
Идигов Исса был представ-
лен к ордену Славы I-ой сте-
пени. Он был известен, как 
один из храбрейших воинов. 
Дважды был ранен. С отцов-
ской заботой берег молодых 
солдат и они его уважали. 
Во время боя в январе 1944 
года Исса был тяжело ранен 
в бедро разрывной пулей и 
отправлен домой с еще не 
зажившей раной. В февра-
ле 1944 года с фашистской 
пулей он был депортирован 
в Казахстан. Именной писто-
лет забрали, объяснив, что 
врагу народа он больше не 
понадобится. И только ровно 
через 50 лет со дня револю-
ции Идигова пригласили на 
торжественное заседание 
в Чечено-Ингушский обком 
КПСС и в торжественной 
остановке вручили медаль 
«За Отвагу». 

В ссылке Идигов похоро-
нил жену и детей. Младший 
сын Юсуп пошел по стопам 
отца - стал офицером. Буду-
чи в отпуске в ст. Орджони-
кидзевской, он до прибытия 
пожарных ликвидировал по-
жар в заготконторе, склада 
сырья, которой грозил боль-
шой ущерб. Подвигу и в мир-
ное время есть место. В Мо-

скве за спасение утопающего  
5-летнего мальчика Юсуп 
Идигов был удостоен  меда-
ли.  Юсуп окончил офицер-
ское училище в Ленинграде, 
институт электроники, авто-
матики и вычислительной 
техники в Москве, высшую 
спортивную школу, акаде-
мию гуманитарных наук. Жил 
и занимал ответственные 
должности в Москве. 

После бомбежки в Грозном 
сгорели все фотографии, 
библиотека, все имущество, 
все, что связывало его с от-
цом. Последнее место рабо-
ты полковника Юсупа Идиго-
ва - заместитель начальника 
департамента налоговой по-
лиции в г. Москве. Жил он 
в районе речного вокзала. 
Нужно отметить ту неоцени-
мую помощь, которую ока-
зал людям Юсуп Идигов и 
его супруга Айсет во время 
войны в Чечне. Их кварти-
ра в Москве превратилась в 
штаб по оказанию  помощи 
родным и просто знакомым. 
И на всех хватало улыбки и 
доброты Айсет. Она никогда 
не жаловалась и с радостью 
принимала наплыв гостей, 
была тепла и приветлива с 
каждым. 

Несколько лет назад пере-
стало биться сердце Юсу-
па – бесконечно доброго, 
мудрого и безумно дорогого 
человека для всех, кто его 
знал. Он всегда очень до-

рожил дружбой и был поле-
зен окружающим,  переняв у 
своего отца - старого воина 
- самые лучшие качества. Он 
был достойным и горячо лю-
бимым сыном своего отца. 
Отец и сын похоронены в ст. 
Орджоникидзевской.

Солдатские дороги муже-
ства... Они протянулись на 
тысячи километров. У каж-
дого воина - своя, неповтори-
мая и незабываемая тропа, 
по которой он шел к Победе. 
О войне написано немало. 
И чем дальше мы от нее, 
тем дороже становятся сви-
детельства ее участников и 
очевидцев. Все острее и при-
стальнее вглядываемся мы в 
мельчайшие штрихи гигант-
ской  картины самой тяжелой 
в истории нашей Родины и 
всего человечества войны, 
стараемся разглядеть лицо 
каждого его участника. В ст. 
Орджоникидзевской про-
живают племянники и внуки 
Иссы Идигова, его помнят и 
его ученики, которых у него 
осталось очень много. Живет 
здесь и его самый близкий и 
любимый племянник Хасан, 
сын старшего брата Иссы, ко-
торого Исса уважал и очень 
любил  за умение держать-
ся с достоинством в любом 
обществе. Во время болезни 
Иссы  Хасан был с ним ря-
дом день и ночь. Отпустив 
всех родственников  домой, 
почувствовав приближение 
смерти, он оставил любимого 
племянника рядом с собой. 
И сегодня, спустя много лет 
после смерти Иссы, Хасан 
Идигов достойно продолжает 
дело своего дяди, участву-
ет во всех примирительных 
процессах, поддерживает 
родственные связи и самые 
теплые отношения с друзья-
ми дяди Иссы из Нальчика, 
Черкесии, Дагестана. Там 
помнят и чтят Иссу. Как стар-
ший в роду Идиговых, Хасан 
пользуется большим уваже-
нием и авторитетом не толь-
ко в Ингушетии, но и далеко 
за ее пределами, оставаясь 
верным  заветам родного 
дяди. В том же духе воспиты-
вает он и своих внуков – это 
умные и вежливые дети, свя-
то хранящие память о своем 
бесстрашном деде - Идигове 
Иссе Идиговиче.

Марем АуШЕвА.
На снимке: Идигов Исса 

и его сын полковник Юсуп 
Иссаевич

любой ингуш, пред-
ставляясь, скажет: «Мы 
из Эги», «…из Барахи»,  
«...Из Фалхан»… Это хо-
рошо, что помнят свои 
корни, что умножает их 
ответственность перед 
памятью предков. Дзара-
ховы любят рассказывать 
легенду о том, как стран-
ствующих бандитов 
г1ам-наькан они уничто-
жили в горах. С любовью 
рассказывают Дзараховы 
о башенном замковом ком-
плексе, об окрестностях 
Фалхан, о бережливом от-
ношении к земле, к тради-
циям и обычаям, о том, 
как их предки собирались 
на Столовой горе для ре-
шения важных вопросов 
жизни общества. Немного-
численная фамилия Дзара-
ховых может гордиться 
своими сыновьями. Имена 
только некоторых из них 
были широко известны в 
народе. Необыкновенной 
ловкостью, искусством 
владения конём и виртуоз-
ностью славился в былые 
годы точ Дзарах, о кото-
ром шла молва: «1аьржа-
ча ферта юкъе дото пела 
ловздаь Дзарах» (перевод: 
Дзарах, который играл 
серебряным стаканом на 
чёрной бурке). он мог пу-
стить коня во весь опор, 
при этом не разлить воды 
из серебряного стакана, 
который ставил на плечо 
поверх чёрной бурки (Архив 
И.Сампиева). Среди кхел-
лахо и уважаемых в народе 
людей щедростью, чест-
ностью и благородством 
почитался Махи. Махи-
хаджи и Ини-хаджи Дзара-
ховы из селения Фалхан в 
числе первых совершили 
хадж в Мекку. Имя Берса 
Дзарахова при жизни ста-
ло легендой. Мужеством 
и несгибаемой волей поко-
рял он друзей и всех, кто 
когда-нибудь сталкивался 
с ним. Хизир Дзарахов был 
офицером Русской импера-
торской армии и с честью 
прошёл дорогами войны. 
Илез Дзарахов был на-
чальником железнодорож-
ной станции в г.Беслан. в 
годы гражданской войны 
погиб в боях за владикав-
каз Джина Махажевич Дза-
рахов. они и многие дру-
гие являются потомками 
славного Дзараха. о каж-
дом из них можно писать 
и рассказывать. Накануне 
65-летия Победы в вели-
кой отечественной войне 
мы вспоминаем Дзарахо-
вых - участников и героев 
великой отечественной 
войны, вместе со своим 
народом защищавших не-
зависимость страны. 

 Накануне Великой Отече-
ственной войны двоюродные 
братья из немногочисленной 
ингушской фамилии Дзара-
ховых ушли добровольцами 
в Красную армию. Их имена 
мы встречаем в списках за-
щитников Родины с первых 
дней Великой Отечественной 
войны: в боях за Брестскую 
крепость, за Ленинград и др.

 О защитниках Брестской 
крепости писали и пишут 
историки и краеведы. Гарни-
зон крепости первым принял 
на себя основной удар вра-
га. Не думаю, что известный 
нам по книгам список яв-
ляется полным. Эту работу 
придётся ещё продолжить 
исследователям. В нём нет 
фамилии и живых свиде-
телей и участников Брест-
ского сражения: Льянова 
Хаджибекара, Марзаганова 
Уматгирея... Мы с гордостью 
сегодня вспоминаем наших 
героев Бреста: Барханоева 
Уматгирея, братьев Акиевых, 
братьев Балаевых, братьев 
Булгучевых и мн.других. Бра-
тья Дзараховы – защитники 
Брестской крепости - пред-
ставлены в книгах и статьях 
учёных, публицистов и крае-
ведов: «Служить Отечеству 
– священный долг».Назрань, 
2005; «Ингуши в Великой  
Отечественной войне», 
Ростов-на-Дону, 2005; Мужу-
хоевой Э.«Люди из легенды 
(ингуши – защитники Брест-
ской крепости) («Ингушетия», 
3 марта, 2005); А.Дариевой 
«Братья Льяновы» («Ингу-
шетия», 2004, №27,28,29) и 
др. О братьях Дзараховых 
вспоминал Льянов Хаджибе-
кар – ветеран Великой Оте-
чественной войны, защитник 
Брестской крепости. 

Известно, что Магомед-
Гирей Биботович и Закре 
Бекмурзиевич воевали в 
Брестской крепости, ставшей 
легендой человеческого му-
жества. С тяжёлыми боями 
и большими потерями из Бе-
лостока с боевыми друзьями 
пришёл к более укреплённым 
позициям в Брест и Магомет 

Ахружевич. Короткой строкой 
«пропал без вести» прерва-
лась судьба мужественного 
горца - Магомед-Гирея Маго-
метовича, которого ветераны 
войны тоже вспоминали в 
боях под Брестской крепо-
стью.

 Магомет Ахружевич жил 
с.Г1алг1ай-Юрт (бук.пере-
вод: Ингушское село - Кам-
билеевка, Северная Осе-
тия). Он закончил рабфак 
в г.Владикавказе, знал не-
сколько иностранных языков, 
работал учителем в своём 
селении и в колхозном хозяй-
стве «Горец». Его отличали 
честность и порядочность. 
Учителями и наставника-
ми его были Осман Ахриев 
и Орцхо Мальсагов. Осман 
Ахриев был директором раб-
фака в то время. Время было 
тревожное. Война подступа-
ла к границам СССР. Никакие 
уговоры остаться дома не по-
могли. Поскольку образован-
ных людей было мало, Шади-
ев Адрохман, председатель 
сельского совета Галгай-Юрт, 
сказал Магомету, что он ну-
жен в тылу. «Ни по челове-
чески, ни морально, ни по ре-
лигиозному я не имею права 
быть в стороне, когда знаю, 

что враг приближается к гра-
ницам родины», - только и 
сказал Магомет, и, попрощав-
шись со своими родными, до-
бровольцем ушёл в армию 15 
октября в 1940 году. Прежде 
чем уйти в армию, он попро-
сил прощения у своих одно-
сельчан и коллег по работе 
за случайно причинённую 
обиду с его стороны. Всё что 
он завещал своим младшим: 
«Будьте достойными. Учи-
тесь.» Он был красив и бла-
городен. Немногословный 
отец Ахруж, провожая сына, 
сказал: «Ты не имеешь права 
быть слабым!»

Первое письмо пришло 
из Белостока. Белостокская 
группировка стояла на гра-
нице с Польшей, и считалась 
довольно сильной. Он служил 

в 144 Кавалерийском корпусе 
в 4 эскадроне. Шли тяжёлые 
бои под Белостоком. Земли 
не видно было: кони, танки, 
люди – казалось всё смеша-
лось в огне. Из Белостока во-
ины с боями отошли в Брест. 
Таким образом, Магомет ока-
зался в Бресте. 

Магомет писал сдержан-
но, но чувствовалось, что 
бои идут сильные. Писал 
знаками и намёками: «Пред-
стоит сильная борьба. Бе-
регите себя. Детей заберите 
в горы». Последнее письмо 
пришло в 1942 году. Он на-
ходился в госпитале. Родные 
долго хранили эти письма, и 
только в 1992 году, когда в од-
ночасье многие ингуши, жив-
шие в Пригородном районе, 
лишились всего, эти памят-
ные весточки от него ушли в 
небытие. Об этом с сожале-
нием вспоминает сегодня его 
племянник – Ахмет Дзара-
хов, который живёт в селении 
Г1алг1ай-Юрт в доме своего 
деда Ахружа, имевшего глу-
бокое уважение в народе. У 
Ахружа было 6 сыновей и 2 

дочери. Один из них Маго-
мет остался у стен Брестской 
крепости. Всех остальных не 
стало. В 1992 году в октябре-
ноябре во время событий 
в Пригородном районе был 
убит пенсионер Хусен (сын 
Ахружа) и пропала без вести 
пенсионерка Маликат (дочь 
Ахружа) Дзарахова. 

В одной семье – история 
народа, и сегодня потомки её 
– Ахмет со своими сыновья-
ми: Амиром, Илезом, Исой и 
Тамерланом, бережно хранят 
о ней память.

Закре Бекмурзиевич был 
душой своих родственников. 
В раннем детстве остался 
он без родителей, и вместе 
с сестрой рос в семье свое-
го дяди – Инойса Дзарахова. 
Гумейхан стала им приёмной 
матерью. Это был общитель-
ный, смелый и немного дерз-
кий юноша, всегда окружен-
ный вниманием двоюродных 
сестёр и братьев. 

Первым сборным пунктом, 
на котором они оказались, 
был г.Краснодар. Отсюда и 
отправили их на фронт. 

«Закре был в моём подчи-
нении, - говорит ветеран вой-
ны Хаджибекар Льянов. – Он 
был младшим лейтенантом, 

и командиром пулемётного 
взвода». О Закре вспомина-
ли его боевые друзья. Каким 
надёжным и хорошим другом 
умел он быть. В тяжелейших 
боях он всегда был внима-
тельным к человеку, находя-
щемуся рядом. Для него не 
было понятия страха, и он 
шёл под пули, чтобы спасти 
другого. Однажды через всё 
поле боя он нёс на руках во-
ина, потерявшего ноги. Закре 
так и не узнал, кто был тот 
русый юноша у него на руках, 
смотревший на него глазами, 
полными благодарности. Сам 
Закре перенёс несколько ра-
нений. Часто писал своим 
родным. Хамхоева (Дзара-
хова) Совдат со слезами на 
глазах дала мне фотографию 
Закре и сказала: «Эту фото-

графию он прислал с 
последним письмом: 
«Я в госпитале. У 
меня тяжёлое ране-
ние. Не знаю буду ли я 
ещё писать?.. Береги-
те себя. г.Минск». Оно 
было кратким и до 
боли понятным. Это 
был конец 1943 года. 
Писем больше не 
было. И уже в далёкой 
депортации приёмная 
семья узнает о смерти 
Закре. 

В депортации бес-
помощным старикам, 
женщинам, детям и 
инвалидам, вернув-
шимся с войны, было 
особенно трудно. 
Отцы и братья в это 
время были на фрон-
те, и воевали до по-
бедного дня. Как и 
многим другим, было 

тяжело и голодно семье Гу-
мейхан Дзараховой. 

В это тяжёлое время в 
г.Акмолинске появились 
Орцхо Мальсагов и Осман 
Ахриев. Совдат Цечоева 
(Дзарахова) с благодарно-
стью вспоминала их заботу 
о людях. Они же помогли ей 
устроиться на работу. 

Осман Ахриев, Орцхо 
Мальсагов были учителями 
Магомета Ахружевича Дза-
рахова (из с.Г1алг1ай - Юрт), 
о котором выше сказано в 
статье. В Казахстане им суж-
дено было узнать семью его 
двоюродного брата Закре, за-
боту о которой они приняли 
на свои плечи. 

Магомед-Гирей Биботович 
ушёл в армию в один день 
с Закре Бекмурзиевичем. 
В семье Бибота Магомед-
Гирея считали необычным 
и задиристым юношей. Он 
имел прекрасные данные 
для образования. Был пред-
приимчив и смел. Будучи 
младшим в семье, он вы-
рвался и ушёл добровольцем 
в армию. Друзья, вспоминая 

о нём, рассказывали как он 
умел объединять вокруг себя 
людей, умел поднимать на-
строение казалось в самые 
неожиданные моменты. Он 
всё порывался встретиться 
с Магометом Ахружевичем, 
который тоже находился ря-
дом. В своих письмах домой 
он писал: «Магомет где-то 
рядом, хотел бы его видеть». 
Он слышал о нём и гордился 
им. Ведь ещё с юности Маго-
мед слыл смышленым и ува-
жаемым своими познаниями. 
«Мы были на самой границе. 
Описать события тех дней 
невозможно. Это было ог-
нево с гарью и бесконечные 
бои», - вспоминал его боевой 
друг Ахильгов Яхья. 

Шёл 1943 год... Бои шли 
жестокие. В одном из них, во 
время небольшого привала, 
присев рядом со своим бое-
вым товарищем, Магомед-
Гирей снова начал строить 
планы жизни. В мыслях он 
торопил завершение войны. 
«В этой время началась ата-
ка. После тяжёлого боя труд-
но было узнать и распознать 
кого-либо. Много солдат по-
гибло в те дни. Казалось, всё 
смешалось с землёй», - вспо-
минали однополчане. Боль-

ше никто Магомед-Гирея Би-
ботовича уже не видел. 

Магомед-Гирей Магомето-
вич был старшим по возрасту 
из всех ушедших на войну. 
Письма писал редко, и толь-
ко накануне войны пришло 
письмо из Краснодара. В нём 
он говорил, что встретился 
с двоюродным братом За-
кре Бекмурзиевичем. «Шёл 
1939 год. Из селения Редант 
в один день ушли в армию 
Магомед-Гирей – сын Бибо-
та и Закре Бекмурзиевич… 
Позже, в 1940 году, в армию 
ушёл и мой брат Магомед-
Гирей Магометович. Нам 
неизвестно что с ним стало. 
Наши поиски результатов не 
дали», - сказал как-то старей-
шина Султан о своём брате. 
Фотографию из госпиталя, 
на которой подписана дата 
– «1942 год, 2 февраля» как 
реликвию все эти годы хра-
нила племянница Хамхоева 
(Дзарахова) Совдат. Судьба 
Магомед-Гирея Магометови-
ча осталась безвестной. Он 
пропал без вести. 

Джабраил Джамботович 
– защитник Ленинграда. Их 
было три брата: Ибрагим, 
Исраил и Джабраил. Все они 
с честью несли имя своего 
отца Джамбота и далёкого 
предка Дзараха. Жили они в 
Фалхан. Со временем пере-
селились в район Шалдона 
в г.Владикавказе, затем в 
Джейхай-юрт и селение Шол-
хи (ныне Октябрьское). С 
детства Джабраил отличался 
тягой к знаниям, и накануне 
40-х годов семнадцацилет-
ним юношей уехал учиться в 
Ленинград. Там и остался на 

военной службе. Был участ-
ником Финской войны. Затем 
был Ленинград. 

Перед этим Джабраил 
успел побывать в кратков-
ременном отпуске на Кав-
казе, повидаться с семьёй, 
попрощаться. Он уходил в 
вечность, но об этом семья 
узнает не скоро. Письма шли 
редко. Последнее было полу-
чено в 1942 году. Все ужасы 
блокады и обороны города 
Ленинграда он испил до дна. 
Братья и племянники Джа-

браила долго и тщётно пы-
тались найти брата или же 
найти весточку о нём. В их 
памяти он сохранился моло-
дым. Герой, навечно остав-
шийся у стен легендарного 
города Ленинграда.

 Такими они были: краси-
вые и благородные, простые 
и мужественные защитники 
своей Родины - братья Дза-
раховы. Все они любили 
своё родовое село Фалхан, 
отдыхали, встретившись в 
г.Владикавказе, обживались 
в с.Шолхи, Галгай-Юрт, вер-
нуться в которые им было не 
дано. У них не осталось пря-
мых потомков. Но их помнять 
племянники, их память почи-
тают в поминальных молеб-
нях. Все они были молоды и 
полны идей. Осталась память 
о них и яркие их образы. Они 
исполнили свой долг перед 
Родиной, помня завет своих 
предков из Фалхан: «И жить, 
и умереть нужно достойно!» 
Их помнят, ими гордятся по-
томки.

Связь поколений во време-
ни обязывает каждого хра-
нить память о прошлом, пом-
нить имена своих предков, 
помнить их дела и поступки, 
историю и генеологию рода, 

историю происхождения се-
мьи и фамилии. 

В Фалхан некогда текла бур-
ная жизнь со своими забота-
ми. Отары овец, священный 
лес, мельницы. Из Фалхан 
уходили сыновья в паломни-
чество в Мекку, уходили на 
защиту страны в годы миро-
вой, гражданской и Великой 
Отечественной войн, и ушли 
в день депортации в феврале 
1944 года. Последним уходил 
из Фалхан в марте 1944 года 
её маленький десятилетний 
житель Гапур Дзарахов. Он 
был на Столовой горе в тот 
день, когда народ депортиро-
вали, и, вернувшись с горы, 
увидел, что опустели башни 
предков, погас очаг, двери 
скрепят, живность в хлеву из-
немогает от голода, а народ в 
то время уже был далеко – в 
преддверии казахских сте-
пей. Отказавшись остаться 
в горах с дагестанцами, ко-
торые хотели принять, усы-
новить его, он кинулся на 
поиски родных. Вслед своим 
родным ингушам он уезжал с 
Кавказа в поезде с балкарца-
ми в марте 1944 года. 

Султан Дзарахов, вернув-
шись домой из депортации, 
всю жизнь провёл в горах. Он 
любил родовое село, любил 
эти горы и остался в них на-
всегда. 

Сегодня в Фалхан стоит ти-
шина. Но потомки помнят свои 
корни. Помнят и приезжают 
сюда, чтобы прикоснуться к 
родным истокам и вспомнить 
тех, кто жил здесь и завещал 
своим потомкам жить достой-
но. Сегодня Дзараховы за-
нимают активную позицию во 

всех областях жизнедеятель-
ности ингушского общества. 
Наследственность – это не-
что данное как лунный свет. 
Единственно живое и дина-
мичное в нём – это импульс, 
передаваемый потомкам и 
побуждающий их равняться с 
предками. 

Памятью и преемственно-
стью поколений сильны ин-
гуши.

З.ДЗАРАХовА

дзараховы – защитники Брестской крепости

Закре 
Бекмурзиевич

Магомед-гирей
Биботович

Магомед-гирей
Магометович

Магомед
Ахружевич

Справка: Магомед-гирей Магомедович и Магомед-
гирей Биботович ушли добровольцами на фронт 
из одного селения - Редант. С сыном Бибота в один 
день ушёл Закре. они оказались в Брестской крепо-
сти. Накануне войны в Краснодаре Закре встретился 
с Магомед-гирей Магометовичем. Защитник Брест-
ской крепости льянов Хаджибекар Хамурзиевич го-
ворит о том, что сын Магомед-гирей Магометович 
тоже был в Брестской крепости. Но в списках из них 
только один Магомед-гирей. 

Могло ли так случиться, что одинаковые имена по-
служили причиной того, что имя одного из них выпа-
ло и осталось безвестным. возможно, в Брестской 
крепости остались навсегда и Магомед-гирей Маго-
медович и Магомед-гирей Биботович. 

На сегодня Магомед-гирей Магомедович числится в 
списке без вести пропавших.

Они были родом из Фалхана
Фронтовые дороги 

мужества

Славный путь героической борьбы и созидания прошла наша Родина за минувшее с 
октября 1917 года время. вместе со всей страной этот путь прошли и доблестные 
вооруженные силы. Рожденные в огне гражданской войны, они отстояли свободу 
и независимость молодой Советской республики, совершили бессмертный подвиг 
в годы великой отечественной войны. Сегодня, оглядываясь на то, что сделано 
народом за послевоенные годы, мы с гордостью думаем о людях, чей бессмертный 
героизм решил исход великой битвы с фашизмом. Нам, ныне живущим под мирным 
небом, нужно обязательно восполнить пробел в освещении  героических  подвигов 
наших  отцов, земляков, ценой своей жизни отстоявших Победу. 

дзарахов
джабраил

к 65-летию Победы в великой отечественной войне
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ОБъяВлЕнИя

«Человек, будь челове-
ком – не обмани собаку», 
- старое наставление, ко-
торое помогает нам по-
нять себя и то, что так 
часто называют окружа-
ющей средой… 

Проблема, что нас забо-
тит, в следующем: бродячие 
собаки,  множат свои ряды и 
бродят по селам и городам 
республики. Естественно, из 
различных соображений со-
циального, санитарного и, 
быть может, эстетического 
характера государство ста-
рается  свести к минимуму 
присутствие четвероногих 
друзей человека, особенно 
это касается городских улиц. 

В старые времена, когда 
еще первомайская демон-
страция была обязанностью, 
а не праздником, собак от-
лавливали. Это делали так 
называемые «собачники». 
Хмурые, угрюмые мужички, 
вооружившись специальным 
удушающим орудием лова, 
начинали охоту на разно-
мастных дворняг. Делалось 
это методично  и деловито, 
жестоко и цинично на глазах 
бледной от сопереживания 
детворы и возмущенных кри-
ков нормальных людей.

К счастью, наша страна во 
многих направлениях жизне-
деятельности и жизнеобе-
спечения, перешла к более 
цивилизованным, более до-
стойным человека методам 
решения подобных вопро-
сов. А проблема осталась 
– бродячие собаки имеют 
особенность размножаться и 
отстаивать территорию своей 
кормежки с помощью острых 
зубов. Надо ли говорить как 
опасны такие бродяги, зара-
женные бешенством и ины-
ми опасными для человека 
болезнями? И люди вынуж-
дены как-то бороться с этой 
угрозой. 

Надо сказать, что соба-
ки кочуют по всей огромной 
территории России и прони-
кают в любой понравивший-
ся им район – была бы еда. 
Один из действенных спосо-
бов борьбы с размножением 
бродячих собак, по словам 
специалистов, это своевре-
менный вывоз мусора, пище-
вых отходов и их утилизация. 
Эффективно эта проблема 
решается, если большинство 
людей соблюдает элементар-
ные правила «расставания с 
мусором». Иной раз никакой 
муниципалитет не в силах 
убедить отдельных граждан, 
что отходы нельзя бросать, 
где вздумается. 

Перед чиновниками мест-
ного уровня ставится задача: 
очистить город от бродячих 
собак, и в Ингушетии, в от-
личие, к примеру, от Москвы, 
это очень сложная задача. 
Парадокс в том, что перво-
престольная с многомилли-
онным населением и такой 
же «пропорциональной»  по 
численности армией бродя-
чих собак, имеет в наличии 
специальные ветеринарные 
службы, питомники и т.д. 
Представьте, как свести к ми-
нимуму численность бродя-
чих собак в Назрани, где нет 
специальных ветеринарных 
пунктов, к примеру, химиче-
ской стерилизации собак, 
нет питомников, где бы они 

могли проживать.
Легко предвидеть, что най-

дется десяток, а то и сотня 
«мудрых» товарищей, ко-
торые начнут с праведным 
возмущением говорить: «Да 
какие собаки, какие питом-
ники? О людях надо думать. 
Не хватало нам еще на собак 
деньги тратить». 

Однако мысль о человече-
ском отношение к собакам не 
должна мешать нормальным 
людям думать о других лю-
дях. Надо понять, что если 
нет в наличии указанного 
ветеринарного пункта, нет 
питомника (приюта), где бу-
дут содержаться отловлен-
ные животные, то все закан-
чивается их отстрелом. Их 
убивают. Вначале убивают 
взрослых собак, а затем ма-
леньких щенков, которые по 
неведению бегут к человеку, 
весело виляя хвостиками. 

Эти действия в Российской 
Федерации уголовно нака-
зуемы, жестокое обращение 
с животными запрещено за-
коном, а для жителей Ингу-
шетии, в большинстве своем 
мусульман, людей верую-
щих, жестокое обращение с 
животными вообще недопу-
стимо. 

Чиновники, которым при-
ходится сталкиваться с этой 
проблемой, постоянно долж-
ны ломать голову, думать, 
куда убрать бродячих собак. 
Они эту проблему, без нали-
чия указанного постоянного 
ветеринарного пункта, не ре-
шат. Кстати, питомник-приют 
для собак нужен, ведь их 
после отлова не отпускают, 
они просто живут в нем, не 
мешая людям.

Можно, наверное, делать 
вид, что проблема сама со-
бой решается почти чудес-
ным образом. Делать вид, 
что не бывает периодически 
«подпольных» отстрелов со-
бак и т.д. Но это неправиль-
но, ущербно, не по закону. 
Трудно жить по закону, но 
надо этому учиться, даже 
если дело касается собак. 
Бродячие собаки опасны для 
человека. Естественно, че-
ловека всегда жалко, жалко 
и собак, убиваемых во время 
охоты на них в условиях го-
родских улиц. Но у человека 
есть разум, есть возможно-
сти решать собачий вопрос 
цивилизованно.

По всей видимости, вопрос 
должен решаться на уровне 
правительственных струк-
тур. Раз в других субъектах 
Российской Федерации такие 
положения действуют, значит 
вся правовая и нормативная 
база подобного рода должна 
быть и у нас. Соответственно 
должен быть ветеринарный 
пункт по химической стери-
лизации бродячих собак и 
приют для них. А то как-то 
нехорошо бывает от прав-
ды в этом вопросе. Часть 
ее в том, что очень хорошие 
стрелки часто раздумыва-
ют, стоит ли убивать  тех же 
щенков, если мать-самку уже 
пристрелил. У нас нет же-
лания, чтобы для нас город 
очищали от бродячих собак 
таким образом. Это ставит 
под сомнение, правильно ли 
мы живем и поступаем, ведь 
мы – люди. 

Я. Султыгов

Голос Лейлы Янарсановой 
нередко можно услышать по 
телевидению и радио. Эта 
исполнительница уже имеет 
немало поклонников. Лейла 
сама пишет музыку, пишет 
стихи и обладает очарова-
тельным голосом. На вопрос, 
от кого она унаследовала 
музыкальные данные и ког-
да начала покорять своими 
мелодичными песнями по-
клонников, Лейла отвечает:

- В нашей семье никто не 
занимался музыкальным 
творчеством, но мои музы-
кальные наклонности стали 
проявляться еще в раннем 
детстве. Мои первые по-
пытки завоевать сердца 
слушателей происходили на 
разных школьных мероприя-
тиях. На уроках пения меня 
всегда ставили в пример 
другим ученикам.

В детстве я любила петь, 
сочинять стихи, мечтала за-
писать свой музыкальный 

альбом. Но не думала, что 
когда-нибудь  все это вопло-
тится в реальность. Я бес-
конечно благодарна своему 
брату, который мне очень 
помог в этом. Благодаря 
ему, я сейчас записываю му-
зыкальный альбом. 

Детская мечта Лейлы сбы-
лась: она поет перед широ-
кой публикой, ее песни ста-
ли популярными. 

Лейла Янарсанова ро-
дилась в г. Иссык Алма-
Атинской области. Но вско-
ре вся ее семья переехала в 
Ингушетию. Здесь она окон-
чила плиевскую среднюю 
школу, стала учится дальше 
и со временем получила 
профессию экономиста. Но 
все это время она не пере-
ставала петь. И вот в 1997 
году ее пригласили на рабо-
ту в ингушскую госфилармо-
нию. 

- Сестра моей подруги 
работала там, - вспоминает 

Янарсанова. - Она и посо-
ветовала мне попробовать 
свои силы на профессио-
нальной сцене. В то время 
директором госфилармонии 
был Беслан Газдиев - че-
ловек, тонко чувствующий 
талант. А руководителем 
женской вокальной группы, 
где я изначально работала, 
был Магомед Измайлович 
Горчханов. Он-то и пореко-
мендовал меня директору 
филармонии. Магомеду Из-
майловичу сразу понравил-
ся мой голос. В тот же день 
мне подписали заявление, и 
так я была принята на рабо-
ту.  

Через несколько лет по 
семейным обстоятельствам 
молодой исполнительнице 
пришлось расстаться с по-
любившимся коллективом. 
Но в 2009 г. подающая на-
дежды певица вновь зая-
вила о себе. В настоящее 
время Лейла записывает 
свой музыкальный альбом в 
малгобекской студии. В него 
войдут песни, написанные 
самой исполнительницей, 
а также написанные на сти-
хи народного поэта Азмат-
Гирея Угурчиева и компо-
зитора Лемки Султыговой. 
Музыку Лейла, в основном, 
пишет сама. Ей нравятся 
многие музыкальные на-
правления, но кому-то под-
ражать Лейла Янарсанова 
никогда нелюбила. 

В дальнейшем певица 
планирует записать клипы 
на все свои песни. Важно 
отметить, что в одном из 
ее клипов главной героиней 
будет ее мама. Песня так и 
называется «Мама». Поже-
лаем этой талантливой пе-
вице творческих успехов и 
будем надеяться на новые 
встречи с этим творческим 
человеком. 

А. тИМИРХАНовА

17 апреля в Ингушетию 
пришел большой футбол. 
Свой первый матч в се-
зоне 2010 года  «Ангушт» 
провел на родном стадио-
не против каспийского 
«Дагдизеля».

Футбольный клуб из Ин-
гушетии предстал перед 
своими болельщиками об-
новленным наполовину. 

Уехали играть в чемпио-
нате Молдовы Абдулхамид 
Ахильгов, Магомед Хасханов 
и Адам Исмаилов. Закончил 
карьеру игрока Зелемхан 
Зангиев, проведший за «Ан-
гушт» 235 матчей и забивший 
56 мячей. По разным причи-
нам покинули нашу команду 
Мусса Мазаев, Рустам Хабе-
киров, Руслан Алиев и Расул 
Маджидов. 

В этом году команду воз-
главил  хорошо знакомый 
ингушской торсиде Руслан 
Идигов, в своё время про-
ведший в «Ангуште» не один 
сезон и забивший в 83 играх 
26 мячей. 

В этом году в команду приш-
ли восемь новичков.  Один из 
них - Магомед Гугуев, пле-
мянник легендарного Юсупа 
Гугуева,  и мы желаем Гугуеву 
младшему повторить   успех 
Гугуева старшего.  Юсуп за-
бил за свою игровую карьеру 
только за «Ангушт» 151 мяч! 
А были еще и «Автодор» и со-
чинская «Жемчужина». 

Ко двору команде пришлись 
Заур Осмаев, Сулейман Ча-
лаев, Вадим Лучин, Григорий 
Гузь, Адам Коттоев. Вернулся 
в «Ангушт» из майкопской 
«Дружбы» Ахмед Барахоев. 

Руслан Идигов возглавил 
«Ангушт» полтора месяца на-
зад. Под его руководством ко-
манда в межсезонье  провела 
только  два  сбора. Времени 
у наставника ингушского клу-
ба было немного, и, честно 
говоря, меня не вдохновила 
игра, показанная командой 
10 апреля в товарищеском 
матче с командой Ингушского 
государственного университе-
та. Даже счёт 4-1 в пользу ко-
манды мастеров не развеял 
опасений за готовность клуба  
играть на уровне команд ма-
стеров. Что греха таить, вспо-
минался прошлый дебютный 
после двухлетнего забвения 
год, когда команда «летела» 
весь первый круг.  

Стартовые игры всегда от-
личаются повышенной не-
рвозностью и напряжением. 
Неслучайно порой заведомо 
сильные команды проигры-
вают на своих стадионах 
первые матчи более слабым 
соперникам, и примеров 
этому сколько угодно. Так, в 
этом сезоне на своих полях 
потерпели поражения «Авто-
дор», «Кавказтрансгаз-2005», 
«Машук-КМВ» и «Динамо» из 
Ставрополя, а это далеко не-
слабые команды. 

Одним словом, напряжен-

ное ожидание предстоящей 
в Назрани игры достигало 
высшей точки. А тут, как на 
зло, из-за перебора желтых 
карточек в прошлом сезоне 
стартовую игру пропускал Ах-
мед Барахоев, травмированы  
и не могут играть  хорошо за-
рекомендовавшие себя в про-
шлом сезоне Тазир Кариев и 
Андрей Мусатов. 

Наблюдая за игрой «Ангуш-
та» в этом матче,  вспомнился 
«Ангушт» прошлых лет. Такие 
же размашистые острые ата-
ки по всему полю, борьба на 
каждом участке  и взаимопо-
нимание игроков.  Несмотря 
на ничейный счёт, мне «Ан-
гушт» понравился. Хорошо 
действовали впереди Заур 
Осмаев, Магомед Гугуев, Ас-
лан Дзейтов, Азамат Балка-
ров  и вышедший на замену 
Сулейман Чолаев. Надежно 
играли защитники  Ваха Ал-
баков, Апти Аушев, Констан-
тин Нечукин, Ашамаз Шаков 
и вратарь Вадим Рощевский. 
Приятно удивили Аслан Дзей-
тов и Илез Газдиев. 

Весь первый тайм наша 
команда провела в атаках.  
«Ангушт подал шесть угло-
вых, а в одном из моментов 
защитник дизелистов головой 
выбил мяч из пустых ворот. 
Несмотря на атакующий фут-
бол, первый тайм завершил-
ся нулевой ничьей. 

Второй тайм начался с точ-
ностью наоборот. Уже гости 
стали жестче играть в стыках, 
прессинговать соперника на 
его половине поля. Отчасти 
дагестанцы выровняли игру, 
но на 52-ой минуте получи-
ли гол в свои ворота. Аслан 
Дзейтов, отобрав мяч у со-
перника, «протащил» его не-
много вперед и выдал пас на 
Магомеда Гугуева, который  
перекинул его через выско-
чившего навстречу вратаря 
гостей Руслана Кадиева.

Пропустив гол, «Дагди-
зель» стал больше атаковать, 
у наших нападающих стали 
появляться свободные зоны 
и ангуштовцы могли забить 
еще. Но…

 Счет стал равным после 
удара в сторону ворот Мара-
та Гафарова. Мяч срикоше-
тил от ноги Вахи Албакова и 
влетел в ворота «Ангушта». 
Наши футболисты много и 
настойчиво осаждали ворота 
дагестанской команды. Не 
попал в пустые ворота опыт-
ный Анзор Даурбеков, за-
мыкая фланговый прострел. 
Были и другие острые момен-
ты, но молодым футболистам 
хозяев поля элементарно не 
хватило мастерства изменить 
счёт в свою пользу... 

После игры тренеры обо-
их клубов на послематчевой  
пресс-конференции отметили 
настрой команд и, в принци-
пе,  остались довольными ре-
зультатом. 

Можно посетовать на стар-

товое волнение, несыгран-
ность  команды и молодость 
игроков.

Как сказал Руслан Идигов, 
главное, что у игроков есть 
желание играть и настрой, а 
результат будет.

Из остальных матчей вто-
рого тура надо отметить вы-
ездные победы майкопской 
«Дружбы» в Ставрополе 
над «Динамо» и торпедов-
цев Армавира в Пятигорске 
над «Машуком-КМВ» с оди-
наковым счётом 0-1. Ново-
российский «Черноморец» в 
Ростове-на-Дону со   счетом 
3-2 взял верх над «СКА», и 
это второе поражение армей-
цев в двух турах.

В Батайске в матче  между 
ФК «Батайск-2007» и влади-
кавказским «Автодором» за-
фиксирована ничья 1-1, а в 
Беслане с таким же счетом 
сыграли «Беслан-ФАЮР» и 
«Кавказтрансгаз-2005». Еще 
один дебютант второго диви-
зиона  «Митос» из Новочер-
касска в гостях обыграл «Та-
ганрог» 2-1, а самый крупный 
счет второго тура зафиксиро-
ван в Волжском, где местная 
«Энергия», забив в первом 
тайме три мяча в ворота 
астраханских «горожан», не 
сумела удержать победный 
счет, пропустив во втором 
тайме столько же. Там 3-3.

Возвращаясь к игре  в На-
зрани хочу отметить хорошую 
подготовительную работу 
руководства ФК «Ангушт»  и 
сотрудников стадиона «Цен-
тральный». Но проблемы 
есть, и немалые. Не работает 
табло на стадионе, звуковая 
аппаратура стадиона не ме-
нялась с 1991 года и часто 
выходит из строя. А это не 
мелочи, если при подъеме 
флагов нашей страны и ре-
спублики  не звучат государ-
ственные гимны.

Хотелось бы верить, что 
эти вопросы найдут свое ре-
шение в скором времени, а за 
футболистами дело не станет. 
Сейчас самое главное соз-
дать условия для полноцен-
ной работы всей ингушской 
футбольной инфраструктуры. 
Образно говоря, надо повер-
нуться лицом к  футбольно-
му клубу и не откладывать в 
долгий ящик решение нако-
пившихся за последние годы 
проблем. 

М. ХАНИЕв 

КуРС нА ЕВРОПу

Муса Мерешков со своим воспитанником 
Юнусом Хутиевым - победителем Кубка Европы 

по дзюдо среди юношей

Ингушские дзюдоисты - в числе лучших!

ДЗЮДО

Сборная Ингуше-
тии заняла на кубке 
Европы среди юно-
шей первое место в 
командном зачете -  у 
нас три «золота»!

Ингушская школа дзюдо 
приносит новые, прекрасные 
плоды. На кубке Европы по 
дзюдо среди юношей («Твер-
ские надежды»), прошедшем 
с 9 по 11 апреля в г. Твери, 
сборная из Ингушетии вы-
ступила блестяще. В весовой 
категории 60 кг. чемпионом 
стал Хутиев Юнус, воспитан-
ник тренеров Муся Мереш-
кова и Ахмеда Дахкильгова. 
В весовой категории 73 кг. 
золотую медаль получил Су-
лейман Вышегуров, «брон-
за» - у  Усмана Чумакова, 
оба одаренных спортсмена 
тренируются у Юнуса Оздое-
ва и Исраила Кодзоева.

Третье «золото» нашей 
команде принес Измаил 
Хамхоев, выступающий в 
весовой категории 81 кг., вос-
питанник тренера Магомеда 
Комурзоева. В этой же пре-
стижной весовой категории 
почетное третье место у 
Абдул-Малика Эльджеркие-
ва (тренеры – Оздоев Юнус 
и Исраил Кодзоев).

В короткой беседе с Мусой 
Мерешковым мы говорили о 

достижениях и перспективах 
наших спортсменов, в част-
ности и его ученика Ю. Ху-
тиева.

- Юнус занимается дзюдо 
у нас около восьми лет. У 
парня бойцовский характер. 
Выступление оцениваю как 
очень хорошее, - говорит он, 
- недавно он еще победил на 

первенстве России в Нальчи-
ке среди юношей. В целом, у 
нас много отличных масте-
ров татами, которые могут 
претендовать на самые вы-

сокие результаты.
 Четыре спортсмена из Ин-

гушетии, это Хутиев Юнус, 
Вышегуров Сулейман, Хам-
хоев Измаил и Абдул-Малик  
Эльджеркиев, едут в Гер-
манию, где с 9 по 11 мая 
пройдет Кубок Европы – это 
третий этап отбора на пер-
венство Европы. Затем на-

шим дзюдоистам предстоит 
экзамен в Польше, после 
чего будут определены по 
одному человеку в весовой 
категории, те, кто выступит 

в составе сборной страны  в 
Хорватии. Здесь померятся 
силами лучшие юные дзю-
доисты Европы.

Пожелаем им удачи. Силы, 
таланта, упорства, мужества 
нашим ребятам не занимать, 
и мы верим в их победу. 

 в. САИтов

Величие искусства в музыке
Музыка воодушевляет весь мир, снабжает душу 

крыльями, способствует полету воображения; 
музыка придает жизнь и веселье всему существу-
ющему... Ее можно назвать воплощением всего 
прекрасного и всего возвышенного. 

Платон

ЛЮДИ - НЕ ЗВЕРИ

ПунКТ ПлЮС 
ПРИЕМнИК

Старт удался только 
наполовину

ВнИМАнИЕ! 
МВд России объявляет конкурс «Щит и перо» на лучший материал по освещению в 

СМИ деятельности органов внутренних дел.

В конкурсе могут принять участие творческие коллективы, журналисты, внештатные авторы 
центральных, региональных ведомственных СМИ и представители общественных объедине-
ний.

Каждый участник может представить конкурсную работу индивидуально или в составе 
творческого коллектива.

Номинации конкурса:
1. «В буднях всегда есть место подвигу» - статьи, очерки, телепрограммы, телесюжеты, 

радиорепортажи, документальные фильмы, освещающие деятельность сотрудников органов 
внутренних дел.

2. «Социальная акция» - материалы о проведенной акции, направленной на формирование 
положительного имиджа сотрудников милиции и имеющей положительный отклик у обще-
ственности.

3. «Взгляд через объектив» - разножанровые фотографии и видеоматериалы о жизни и 
деятельности сотрудников органов внутренних дел.

4. «Следствие ведут знатоки» - материалы об итогах расследования уголовных дел, вы-
звавших повышенный общественный резонанс, о сотрудниках ОВД, участвовавших в рас-
крытии преступлений.

5. «Дети - наше будущее» - материалы, затрагивающие вопросы воспитания, образования 
подрастающего поколения, предупреждения и пресечения преступлений среди несовершен-
нолетних, профилактики безнадзорности и беспризорности.

6. «МВД – время перемен» - материалы, посвященные совершенствованию нормативной, 
технической, профессиональной деятельности органов внутренних дел, а также проблемно-
критические материалы, объективно отражающие недостатки в их работе.

7. «Всегда в строю» - материалы, рассказывающие о ветеранах МВД, о сложившихся дина-
стиях в милиции.

Требования, предъявляемые к конкурсным работам
Видеоматериалы представляются на носителях формата DVD или CD; аудиоматериалы 

- на носителях CD с указанием в расшифровке меток и адресной базы эфира; печатные мате-
риалы направляются в виде оригинала экземпляра газеты, журнала и бюллетеня, в которых 
они были опубликованы; фотоматериалы представляются отдельными фотографиями раз-
мером 15х20 см в цветном или черно-белом изображении.

К работам прилагаются анкета участника конкурса, краткая справка об издании и авторе 
материала, аннотация к материалу.

Работы направлять в пресс-службу МВД по РИ не позднее 20 мая 2010 года. По всем вопро-
сам обращаться по телефонам: 22-11-85, 8 928 7316076.

Утерянный аттестат серия А № 357427, выданный СШ № 1 с. Плиево в 1995 году на имя 
Мержоевой Пятимат Мурадовны, считать недействительным.

ФУТБОЛ«Трое из Простоквашино» 
на ингушском языке

Ингушская национально-культурная автономия г.Москвы 
«Единство» реализует идею озвучивание мультфильмов на 
ингушском языке. Первой такой работой ингушской моло-
дежи Москвы стал мультфильм «Простоквашино», который 
озвучен на ингушском языке. Такие проекты способствуют 
знанию родного языка с детства и будет большим подспо-
рьем для моолдых родителей, которые желают обучать своих 
детей родному языку.

Мультфильм будет презентован для ингушей, проживаю-
щих в Москве 25 апреля в гостиничном комплексе «Измай-
лово».

Соб. инф

Представительство Республики Ингушетия в Республике Северная осетия-
Алания проводит юридические консультации жителей Пригородного района Респу-
блики Северная осетия-Алания по вопросам вынужденных переселенцев.

время приема жителей Пригородного района:
вторник с 9.00 - 18.00 часов, перерыв с 13.00 - 14.00 часов.
Место приема жителей Пригородного района проводится по адресу: РИ, г.Магас, 

пр.И.Зязикова, дом №1 (здание Пенсионного фонда РИ), 1-й этаж, каб.115.

Жилое помещение, кадастровый номер 06:05:06 00009:0105, расположенный по адре-
су: РИ, г.назрань, насыр-Кортский м/о, ул.хаутиева, 40, переводится в нежилое.

Лейла Янарсанова


